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Sobre el tema de 
familias DiNKY
La ciencia, en contraste con los dog-
mas (conocimientos que residen en 
la razón humana), se caracteriza 
por su objetividad, que sus hallaz-
gos sean comprobables, racionales 
(basados en la razón), contrastables 
(por varias personas y en distintas 
circunstancias), fácticos (tratan con 
hechos), sistemáticos, analíticos, 
comunicables y metódicos. 

Esto último se refiere a la aplica-
ción del método científico, confor-
mado por varios pasos, entre éstos 
la fase de hipótesis, posibles causas 
o resultados durante la experimen-
tación.

Un fenómeno puede ser visto 
desde distintos ángulos. En espe-
cífico, el tema DINKY (La Gaceta, 
581, 24 de agosto de 2009) es anali-
zado desde una perspectiva de las 
ciencias factuales sociales, como la 
economía, la sociología y la psicolo-
gía, ya que son un hecho real.

Quizás las causas que se men-
cionan en el artículo forman parte 
del sentido común o conocimien-
to común, lo cual es cierto, pero 
el conocimiento común, vulgar, 
popular, ordinario o empirismo 
cotidiano, guarda relación con el 
científico, al profundizar la investi-
gación en el tema, auxiliándose del 
método científico, cuya principal 
misión es encontrar la solución a 
los problemas, aunque a veces no 
sea posible. 

Si deseamos realizar una in-
vestigación acerca de este hecho, 
nos auxiliamos de hipótesis, se-
ñaladas como las distintas líneas 
de investigación a seguir, y por 
supuesto que es probable que 
alguna o ninguna resulte correc-
ta, lo que a veces lleva a obtener 
resultados que corresponden a la 
etapa de la comprobación de hi-
pótesis o formulación de nuevas 
hipótesis.

Citar suposiciones de algo no es 
ciencia, sino el resultado de un pro-
ceso estructurado y sistematizado. 

Hay que tratar con esas familias 
en la realidad para conocer las cau-
sas que las llevaron a esa decisión, y 
luego emitir una conclusión con ar-
gumentos. La especialista comenta 
“probables causas” y no lo menciona 
de manera estricta y única. Además, 
habrá quienes no tengan a este fenó-
meno como parte de su conocimien-
to común y otros a quienes les parez-
ca interesante el artículo.
SaLvador aLejandro rueLaS deLgado

Mensaje a la nación 

Llama la atención de pocos el men-
saje informativo que da el partido 
que nos gobierna en México. Lo co-
mento por la imagen que ofrece de 
los exmandatarios que hemos teni-
do a lo largo del tiempo, y no solo 
lo deja a la imaginación, si no que 
muestra la imagen de un expresi-
dente de hace tres sexenios.

Mi percepción es que se ve un 
pasado negro.

Claro es que ni entre partidos se 
pueden poner de acuerdo. Por un 
lado, el presidente actual de Méxi-
co, en su tercer informe, hace alar-
de de un dar el salto que necesita 
el país, ante el fracaso que se tiene.

Debería haber un margen entre 
partidos y sociedad. Claro es que para 
tener un buen éxito se requiere empe-
zar por acciones positivas y no negati-
vas, como lo dicho en el mensaje.

A los partidos políticos les diría 
que dejen de ver los problemas 
del pasado y traten de resolverlos 
todos en conjunto, sin distingo de 
colores, para que no todo quede en 
promesas de campaña.
jair giLberto vaLdez López

Drenaje profundo

El agua se agota en el Distrito Fe-
deral, ah, pero cómo llueve. ¿Acaso 
se equivoca la naturaleza? Porque 
mientras allá caen tormentones, en 
otras partes la sequía ha acabado 
con producciones agrícolas. ¿Acaso 
los chilangos están recibiendo cas-
tigos de Tlaloc?

Los drenajes de su ciudad han 
sido insuficientes para la cantidad 
de agua que ha caído. Ya lo dijo 
Dóriga, con la lluvia de una sola 
tarde podrían llenarse 13 estadios 
Azteca.

Quién los entiende. Primero 
se quejan de la racionalización de 
agua. Ahora tienen agua y no sa-
ben dónde guardarla. Ironías de la 
vida. 

Indígenas 
universitarios

Agradezco muchísimo al medio 
que ustedes elaboran por el re-
portaje “Indígenas universitarios” 
(edición 582, del 31 de agosto de 
2009) y más porque relató cómo 
poco a poco como estudiantes in-
dígenas nos han empezado a tomar 
en cuenta. 

Por lo tanto, en voz propia y con 
la voz de los estudiantes indígenas 
de los diferentes grupos étnicos, de-
cimos: “nunca más un México sin 
nosotros”.
MigueL pérez góMez

¿Dónde quedó la 
bolita?

Un relajo esto de la Villa Paname-
ricana. Que si la construyen aquí, 
que si falta dinero, que el señor 
de “aquí a lado” tuvo la culpa… 
¿Cuántos más dimes y diretes te-
nemos que leer o escuchar en los 
medios de comunicación? 

Esto ya se convirtió en un ir y 
venir de declaraciones, cuando el 
tiempo de los Juegos panamerica-
nos está casi a la vuelta de la esqui-
na.

Solo falta que no edifiquen la vi-
lla y decidan hospedar a los atletas 
en los hoteles aledaños a las zonas 
de competencia y que hasta veamos 
a los deportistas viajando en macro-
bús.
CarLoS Suárez

Aguas verdes en el 
Agua azul

La atención a los ciudadanos tiene 
manos y decisiones discriminado-
ras. No son iguales, para la auto-
ridad municipal de Guadalajara, 
quienes viven en el oriente de la 
misma, que los que habitan el po-
niente. 

Vaya usted al Agua azul. En 
este centro de diversión corre un 
“hilillo de agua”, que más parece 
lodo. Líquido verde que puede ser 
un foco de infección, donde los 
pequeños desahogan su energía y 
disminuyen su calor.

Da vergüenza observar esto y 
más rubor entender que aún conti-
nuamos siendo ciudadanos de pri-
mera y de segunda, según la zona 
en que vivamos.
Fernando oLivareS
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Las máximas de La MáXiMa

Los errores 
cometidos por 
el salinismo 
dejaron a 
nuestro país 
fuera de toda 
posibilidad de 
exigir un fondo 
de cohesión 
social, un fondo 
de compensación 
estructural o 
algo similar a 
lo que fue la 
paC (política 
agraria Común) 
en europa, para 
compensar 
nuestras 
enormes 
asimetrías.  

Javier Orozco 
Alvarado, rector 
del Centro 
Universitario de la 
Costa En la actualidad el suelo es gestionado de acuerdo con intereses, que no 

siempre son sociales, sino privados.
Adriana Olivares González
investigadora del Centro Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño (CUAAD) 
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La bandera es uno 
de los símbolos más 
profundos de México. 
En el llamado “mes de 
la patria” la venden por 
doquier. Con ésta pintan 
–literalmente– las calles 
de las ciudades. Sin 
embargo, su manufactura, 
de la cual vivían miles 
de familias, hoy corre el 
riesgo de convertirse en 
una reproducción más 
del poderoso aparato 
exportador chino
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CUANDO LA SERPIENTE 
SE HIZO DRAGÓN

eLizabetH raYgoza

Bandera de tres colores

yo te doy mi corazón

te saludo mi bandera

con respeto y con amor.

Es el saludo de un niño 

que siempre ha de ver en ti 

algo grande y respetado

bandera de mi país.

POESÍA POPULAR

Millones de 
mexicanos 
c r e c i e r o n 
c a n t a n d o 
esta canción. 
Los lunes, 

en la escuela preescolar, después de 
hacer honores a la bandera, ento-

naban estas estrofas, mientras ob-
servaban impresionados el enorme 
trozo de tela ondeando.

Para los mexicanos, la bandera 
representa el orgullo nacional, la 
identidad, algo grande y respetado, 
motivo por el cual durante septiem-
bre, mes en que se conmemora la 
lucha de independencia, las calles 
se visten de verde, blanco y rojo, 
con todo tipo de objetos: trompe-
tas, sombreros, sarapes y banderas.

Estos productos no escapan de 
contar con la etiqueta made in Chi-
na. Los mismos irrumpen y violen-
tan el mercado nacional, al tiempo 
que atentan contra el modus viven-
di de miles de familias mexicanas 
que por tradición se dedican (o de-
dicaban) a la fabricación de artícu-
los de la temporada.  

Don Gilberto, un vendedor am-
bulante de banderitas, provenien-
te de Toluca, señala que las ban-
deras piratas se distinguen, entre 
otras cosas, por la calidad de la 
tela. “En las chinas es más delga-
da y están mal hechas. Por eso son 
más baratas, pero mucha gente las 
compra, porque es para lo que les 
ajusta”. 

Los chinos las fabrican, las en-
vían en contenedores que llegan a 
todos los puertos del país y se po-
nen a la venta a precios bajos. Para 
ellos, manufacturarlas representa 
70 por ciento menos de lo que le 
cuesta a un productor mexicano, 
según la Unión Nacional de Pro-
ductores Artesanales, que estima 
que el 90 por ciento de estos ejem-
plares son elaborados en China.

Esta misma organización recono-
ce que carece de cifras reales acerca 
del número de artesanos que las pro-
ducen, pero se habla de entre seis y 
ocho millones, aunque algunos pro-
ductores de estos artículos afirman 
que no rebasan los tres millones. 
Aseguran que cada vez son más los 
talleres que se ven obligados a cerrar.

Una tradición que se extingue
En Jalisco quedan menos de cin-
co familias fabricantes de bande-
ras, las que realizan trabajos de 
calidad. Son personas que todavía 
elaboran sus productos con senti-
miento, amor y con el buen senti-
do de la estética que requiere esta 
artesanía, señala con nostalgia don 
Gabriel Hernández, quien por más 
de 56 años las ha elaborado.

4Don Gabriel 

muestra una de 

las banderas 

elaboradas en 

su taller, en 

Guadalajara.

Fotos: Jorge Alberto 

Mendoza
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Su negocio ya no es tan grande. 
Los mejores años quedaron atrás, 
pero el gusto por trabajar y hacerlo 
bien se mantiene intacto. 

Don Gabriel se reconoce exigente, 
y orgulloso menciona que su bandera 
no es comercial, como la que venden 
en carritos en las esquinas de cual-
quier calle. “Si las producen por mi-
les, es como echarle agua a la leche”. 

Sentado frente a un viejo escrito-
rio que luce una bandera china y otra 
estadunidense, toma un estandarte 
mexicano de su producción. Mide 
2.10 por 1.50 y muestra sin modestia 
su manufactura. La toca y habla del 
material: “esta calidad no se ve en 
cualquier parte. Por este tejido puede 
entrar el aire y ondea maravillosa”. 

Enseguida se queja de que los tex-
tileros ahora están vendiendo telas 
chinas de mala calidad y siguen ofre-
ciéndolas al precio de México. En ese 
sentido, critica la falta de ética. 

Don Gabriel retoma su bandera 
y muestra los colores: “este verde 

olivo es el original, esta blancura y 
el rojo vivo. No sé porqué ahora lo 
cambian todo”. 

Recuerda que hasta hace unos 15 
años, la Secretaría de Gobernación 
se daba a la tarea de enviarle un folle-
to que especificaba los lineamientos 
y las prohibiciones: “creo que ya no 
están al pendiente. Los colores que 
ponen ahora en las banderas son de 
chile y jitomate. En las americanas el 
águila parece zopilote remojado y las 
chinas son unas porquerías”.

Don Gabriel, quien distribuye a 
consulados y a los mejores hoteles de 
la república, se reconoce triste porque 
el comerciante se niega a pagar la ca-
lidad pedida. “A los grandes industria-
les no les interesa la mano de obra hu-
mana de excelencia. No se fijan en los 
detalles. Por eso se ven tantas cochina-
das, pero uno tiene la culpa: queremos 
producir poco y vender caro”.

“El contrabando y la tecnología 
de punta son factores para que los 
negocios donde fabrican banderas 

tengan un futuro gris. Antes todo se 
hacía a mano. Hoy los chinos y sus 
computadoras sustituyen costureras 
y bordadoras. Esas máquinas que no 
entienden de sentimiento, son las 
que elaboran el orgullo nacional. ¡Y 
qué más da si el verde es limón y el 
águila mira para el lado rojo.”

Sin políticas públicas que protejan
La doble moral de algunas instan-
cias gubernamentales permite que 
objetos manufacturados en países 
asiáticos se ofrezcan en nuestro país 
a precios más bajos y con la leyenda 
made in China, como ocurre con las 
banderas mexicanas que venden en 
las calles del país con total impuni-
dad y en perjuicio de los compatrio-
tas que las fabrican. 

“La invasión de estos productos 
está correlacionada con las aduanas, 
con las normas de comercio exterior 
y con las políticas públicas que se de-
ben imponer para proteger a la indus-
tria mexicana que paga impuestos,”, 

aseveró el investigador de la Univer-
sidad de Guadalajara, Carlos Orozco 
Santillán.

Su apreciación es que la actua-
ción de instancias gubernamentales 
es tibia y con una doble moral: “por 
un lado hablan de proteger a la em-
presa mexicana que genera empleo 
y por el otro sabemos que entran 
miles de contenedores con produc-
tos que ponen en desventaja a los 
mexicanos. Lo peor es que son com-
prados por comerciantes voraces y 
la potencial utilidad es para ellos”. 

Orozco Santillán, quien es pro-
fesor de cultura y desarrollo tecno-
lógico, del Centro Universitario de 
Arte, Arquitectura y Diseño, enfati-
zó que el gobierno debería proteger 
a la empresa mexicana con el regis-
tro de derechos, como lo establece 
la misma norma de comercializa-
ción, no solo cuidando la calidad y 
rentabilidad de los productos”. 

En su carácter de presidente de la 
comisión del trabajo, en el Congreso 
local, dijo conocer empresas tapatías 
que han cerrado sus puertas ante la 
falta de demanda. “Hay casos como 
el de una microempresa legalmente 
constituida que fabricaba la bande-
ra nacional y ahora sólo se dedica a 
producir banderines de futbol”.

Admitió que si bien carecen de es-
tadísticas oficiales, presume que mu-
chas imprentas y negocios de bande-
ras se fueron a la quiebra. “Bastaría 
con acercarse a la decimoquinta zona 
militar. Allá se hacía todo este tipo 
de material para las fiestas patrias. 
Ahora vamos a encontrar que ya casi 
no se fabrican, porque llegan en con-
tenedores y en paquetería desde los 
puertos más importantes del país”.

Advirtió que si no regulan y dan 
prioridad al productor nacional, “un 
día todos los mexicanos vamos a ter-
minar siendo vendedores ambulantes 
y ofreciendo productos de cualquier 
industria del mercado asiático”.

Banderas chinas protegidas
El artículo 34 de la ley que rige el es-
cudo, la bandera y el himno nacional, 
señala que los ejemplares de la ban-
dera nacional destinados al comercio, 
deberán satisfacer las características 
de diseño y proporcionalidad estable-
cidas en el artículo tercero.

El único requisito para su repro-
ducción y venta, se refiere  al ma-
terial, colores, matices, el escudo y 
el manejo que se le dé,  comentó el 
profesor Armando Salvador Oroz-
co Santillán, quien imparte la clase 
de derechos de autor, en el Depar-
tamento de Artes Plásticas, de la 
UdeG. 

Recordó que en el caso de Méxi-
co, las autorías se pierden después 
de 70 años de muerto el autor y que-
dan a disposición de quien desee 
reproducirlas.

La única limitante es que ofen-
dan el orgullo del país.[

juan joSé MuriLLo
La verdad yo no he visto las 
banderitas hechas en China, pero 
sabía que las están vendiendo 
aquí. Eso me parece muy mal. 
El gobierno debería poner más 
aranceles para no perjudicar a 
la economía nacional. No las 
compraría, aunque fueran más 
baratas. Hay que apoyar la 
economía de México.

LeSLie (turiSta 
aMeriCana)
Completamente de acuerdo 
que se vendan. Lo que sea 
más barato y se pueda 
comprar más barato es mejor 
para la gente.

deboraH (turiSta 
aMeriCana)
Absolutamente en 
desacuerdo. Es la bandera 
mexicana y tiene que ser 
hecha en México.

LourdeS aCoSta
El año pasado mi jefe mandó 
comprar banderas para ponerlas 
en la oficina y nuestra sorpresa 
fue descubrir que decían made in 
China. Al principio nos dio risa, pero 
después nos enojamos mucho, 
porque no puede ser que los chinos 
hagan negocio hasta con nuestros 
propios símbolos patrios. Es una 
burla. Ni porque sean más baratas 
las tenemos que comprar. ¿Dónde 
queda nuestra dignidad y el amor 
por nuestra tierra?

joSé LuiS SandovaL 
(turiSta de CuLiaCán)
Definitivamente se tiene que 
combatir ese comercio chino. ¿Dónde 
queda el trabajo de los mexicanos? 
Nosotros mismos tenemos que 
apoyar la economía de nuestro 
país. Es ilógico que compremos 
productos chinos en estos días de 
orgullo patriótico. Es una vergüenza 
que los mexicanos compremos esas 
banderas nada más porque son más 
baratas.

teStiMonioS

5Vendedora 

de insignias 

mexicanas en la 

avenida Alcalde, en 

Guadalajara.
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javier orozco alvarado

Hoy el país enfrenta una 
de las crisis económi-
cas más severas de su 
historia, no sólo por-

que nuestro producto interno bruto 
(PIB) ha decrecido en más de un 10 
por ciento, sino porque este año si-
guieron cayendo los ingresos de los 
migrante en más de un 18 por cien-
to respecto al año anterior. Junto 
con estos problemas, ahora enfren-
tamos un desempleo de más del 
seis por ciento y una reducción del 
gasto en educación de más de sie-
te mil millones de pesos, situación 
que pone en serios problemas el 
futuro de todos los mexicanos y, en 
particular, el de nuestra juventud. 

Con preocupación seguimos 
viendo las consecuencias de la 
irresponsabilidad de quienes ins-
trumentaron la aventura neolibe-
ral; la aventura de abandonar el 
mercado interno para favorecer la 
apertura comercial indiscriminada 
en contra de nuestros productores; 
la aventura de liberalizar el sector 
financiero, de desincorporar y ven-
der las empresas públicas y de ha-
cernos creer que entraríamos por la 
puerta grande al primer mundo.

Para hacer creer a los mexicanos 
y al resto del mundo que ya estába-
mos preparados para jugar en las 
grandes ligas, durante el gobier-
no de Carlos Salinas de Gortari, la 
OCDE capítulo México, presentó 
en 1992 un informe que decía que 
nuestro país había alcanzado un ni-
vel de desarrollo próximo a la media 
de los países más industrializados.

México fue presentado ante la 
comunidad económica y financie-
ra internacional como un país que 
había pasado de ser una economía 
predominantemente rural, a una 
importante nación comercial. Una 
economía en la que el ingreso per 
cápita era del mismo orden que el 
de los países de menor ingreso de la 
OCDE; en la que el PIB de la indus-
tria manufacturera era en promedio 
similar a la de los miembros de ese 
club e incluso con una productivi-
dad superior en México cercana a 
uno por ciento respecto a los 24 paí-

Hoy, por los 
engaños, 
por la falta 
de cálculo, 
o por la 
perversidad 
del 
impulsor 
del TLC, 
somos los 
últimos en 
la lista de 
los países 
de la OCDE

rector del Centro universitario de la 
Costa

doctor en economía internacional
miembro del Sistema nacional de 

investigadores

Los errores del pasado
La ilusión de que en el momento de firmar el TLCAN éramos una economía pujante, le costó a México no recibir un apoyo especial que 
asegurara su crecimiento. Hace falta un fondo de compensación estructural como el que otorga la Unión Europea a los países menos 
desarrollados que se incorporan a ésta

nera significativa el crecimiento de 
otras ramas y sectores de la econo-
mía nacional.

A pesar del tratado, ha sido evi-
dente la discriminación racial y 
el proteccionismo comercial que 
sigue prevaleciendo en contra de 
nuestros connacionales y los trans-
portistas mexicanos.

Si queremos que el Tratado de 
Libre Comercio funcione, es nece-
saria una revisión a fondo de algu-
nas de sus clausulas y contenidos 
fundamentales.

Se requiere una prórroga o re-
negociación de los plazos en el des-
mantelamiento arancelario, para 
que nuestro aparato productivo 
alcance un mayor grado de madu-
ración y competitividad internacio-
nal.

Para lograr lo anterior, es indis-
pensable un fondo de compensa-
ción estructural, como el aplicado 
en la Unión Europea para la reduc-
ción de brechas estructurales y al-
canzar la especialización en ramas 
y sectores de la producción. 

Es necesario demandar a nues-
tros socios comerciales la creación 
de un fondo de cohesión social 
que reduzca paulatinamente las 
enormes brechas que actualmente 
existen en los niveles de ingreso y 
bienestar entre los ciudadanos de 
los tres países.

Por eso, después de tres lustros 
de entrada en vigor del Tratado Tri-
lateral de Libre Comercio, sin nin-
gún resultado para México, urge 
transitar hacia la construcción de un 
mercado común similar a lo que fue 
en sus inicios la Comunidad Eco-
nómica Europea. Un mercado en el 
que se establezca no sólo un arancel 
externo común o la libre circulación 
de bienes y servicios, sino también 
la libre circulación de los factores 
de la producción y la mano de obra. 
Un mercado común que, además, 
implemente la coordinación de po-
líticas macroeconómicas, como son, 
tasas de interés, tipos de cambio, ni-
veles inflacionarios y política fiscal.

Es el momento de exigir una re-
negociación del Tratado de Libre 
Comercio o el inicio del siguiente 
paso para la construcción de nue-
vas relaciones comerciales que nos 
permitan salir a los mexicanos no 
sólo de la crisis crónica y estructu-
ral que padecemos, sino salir de la 
pobreza que han generado las rela-
ciones comerciales tan asimétricas 
que existen con nuestros vecinos 
del norte.  [

países industrializados, lo dejó fue-
ra de cualquier exigencia de tener 
un trato preferencial a la hora de 
firmar el Tratado de Libre Comercio 
de América del Norte.

Los errores cometidos por el sa-
linismo dejaron a nuestro país fue-
ra de toda posibilidad de exigir un 
fondo de cohesión social, un fondo 
de compensación estructural o algo 
similar a lo que fue la PAC (Políti-
ca Agraria Común) en Europa, para 
compensar nuestras enormes asi-
metrías.  

Hoy, por los engaños, por la fal-
ta de cálculo, o por la perversidad 
del impulsor del TLC, somos los 
últimos en la lista de los países de 
la OCDE, no sólo en el desempeño 
económico, sino también en rela-
ción con los niveles educativos de 
los países de ese organismo, del 
cual aún formamos parte. 

Para nadie es desconocido que, 
desde la entrada en vigor del Tra-
tado de Libre Comercio, a partir de 
enero de 1994, el sector agropecua-

rio mexicano se ha ido 
desmantelando, como 
consecuencia de la 

eliminación de aran-
celes y las enormes 

desventajas competitivas en-
tre los agri- c u l t o r e s 

m e x i c a -
nos y los 

norteame-
ricanos.

Es igual-
mente no-
torio el de-
terioro del 

tejido indus-
trial, a causa 

de la enorme 
desviación de 

c o -
m e r -
c i o 

a favor de 
Estados Unidos y 

del predominio del 
comercio intra-indus-

trial entre ambos 
países, circunstan-

cias que han 
a f e c t a d o 

de ma-

ses ricos de ese organismo.
Dijeron también, que la razón 

deuda pública/PIB de México se en-
contraba por debajo del promedio 
de los países OCDE, que la parti-
cipación del gasto del gobierno en 
proporción al PIB era inferior a la 
de cada uno de los países de ese or-
ganismo y que el crecimiento del 
país era desde 1989 comparable con 
el de los países miembros de mayor 
desarrollo.

Es verdad que el país había veni-
do creciendo desde entonces a una 
tasa del tres por ciento, pero por 
debajo de la tasa del 6.1 por ciento 
que había crecido la economía en el 
largo periodo de 1934-1982, antes de 
los gobiernos neoliberales.

La realidad es que durante el 
salinismo, la economía, más que 
mejorar, había empeorado, pues du-
rante el periodo 1989-
1994, el 
PIB por 
habitan-
te sólo 
fue de 
0.8 por 
ciento y 
el magro 
crecimien-
to del PIB 
se logró a 
base del en-
deudamien-
to externo, 
pues para 
1990 México 
había emitido 
el 95 por ciento 
del total de los 
bonos de deuda 
de toda la Amé-
rica Latina.

Seguramente 
muchos de mi ge-
neración recorda-
rán que durante el 
sexenio salinista se 
difundió interna 
y externamen-
te que el país 
había logrado un 
significativo creci-
miento del PIB, el 
saneamiento de las 
finanzas públicas, el 
control de la inflación y 
la repatriación de capita-
les, etcétera.  

El que México fuera presenta-
do ante la opinión pública nacional 
e internacional como una nación 
que había alcanzado un nivel de de-
sarrollo próximo a la media de los 
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Un Atlas de seguridad 
será presentado en FIL

YLLeLYna aponte CarÍaS

E l crimen organizado, sus conse-
cuencias, las cifras y encuestas de 
aprobación o condena de la pobla-
ción ante las políticas guberna-

mentales en la lucha contra el narcotráfico, 
son el pan nuestro de cada día, la primera 
plana en los diarios de circulación nacional. 
Pero, ¿existe literatura en el país que com-
pile datos estadísticos sobre el tema y los 
analice?

Esa fue la interrogante que le surgió al 
Colectivo de Análisis de la Seguridad con 
Democracia, A.C., fundado en 2007 y que 
con el patrocinio de la Fundación Ford pre-
sentará en la Feria Internacional del Libro 
de Guadalajara 2009, el Atlas de seguridad 
en México. 

Es “una edición única y sin competencia, 
que sistematiza las estadísticas en materia de 
seguridad y defensa en México. Datos sobre 
crímenes, presupuesto, impacto por estados, 
cifras oficiales y no oficiales de las distintas 
dependencias encargadas de la defensa nacio-
nal”, indicó el presidente del colectivo, Raúl 
Benítez Manaut, investigador del Centro de 
investigaciones interdisciplinarias en ciencias 
y humanidades, de la Universidad Nacional 
Autónoma de México.

El aporte de diferentes ONG’s, con esta-
dísticas y encuestas, fue esencial para esta 
edición, así como la recopilación de informa-
ción por parte de la prensa (cada medio lleva 
un conteo de manera distinta), igual que los 
organismos encargados de la seguridad na-
cional en el país.

“Es la primera publicación en México con 
estas características”, señala Benítez Manaut, 
quien asegura que este atlas va ser bien reci-
bido por la opinión pública, la prensa y hasta 
por los funcionarios de gobierno, porque reúne 
toda la información disgregada, de difícil acce-
so y la sistematiza. “Es instrumento muy útil 

5Presencia 

militar en Ciudad 

Juárez, después del 

asesinato de 22 

personas en este 

mes de septiembre.

Foto: Milenio

para los tomadores de decisiones políticas, ope-
radores y académicos”.

Agrega que esta publicación “no tiene com-
petencia, no habrá libros parecidos en la FIL. 
No es una publicación de un centro académico, 
sino de una ONG que congrega a un grupo de 
más de 50 investigadores y autores que anali-
zan la defensa y la seguridad en México”.

Con un prólogo de compartida autoría con 
Abelardo Rodríguez y Armando Rodríguez, Be-
nítez dice que la edición contiene un documen-
to del presidente de la república, Felipe Calde-
rón Hinojosa, y del ingeniero Jorge Tello Peón, 
encargado de la seguridad nacional y la lucha 
contra el narcotráfico.

Presenta un análisis de Sergio Aguayo sobre 
quién está ganando la guerra del narcotráfico, 
desde la perspectiva de la lectura de la prensa 
y de la información disponible. 

También personalidades internacionales in-
terpretan el tema, como es el caso del profesor 
John Bailey, integrante del Departamento de 
gobierno y miembro del servicio exterior de la 
Universidad de Georgetown, Estados Unidos.

Por parte de la Universidad de Guadalajara 
están los textos de los maestros María Eugenia 
Suárez, Abelardo Rodríguez y Arturo Santa-
cruz.

Datos duros
El atlas presenta una clasificación de homici-
dios desde 1990 a 2007, con un análisis por es-

Un colectivo presentará el 
libro Atlas de seguridad 
en México, en diciembre. 
Tres investigadores de la 
Universidad de Guadalajara 
forman parte de los autores 
de este material, único en su 
clase por la información que 
presenta sobre el país

tados, segmentado en cinco regiones del país. 
Realizado por una investigadora polaca, que 
distingue homicidios por crimen organizado y 
homicidios generales.

Refiere Benítez Manaut que el texto revela 
que la tasa de homicidios por el crimen orga-
nizado ha bajado en el país. “Aunque la tasa 
de homicidios de México, en comparación con 
otros países, continúa siendo alta, si se le res-
tan los del crimen organizado, la tasa baja. Y 
los lugares donde no hay crimen organizado la 
condición ha mejorado”.

Señala la investigación del colectivo que 
el país que tiene la tasa más alta de homici-
dios en el mundo es El Salvador y luego le 
sigue Sudáfrica, donde se registran 50 por 
cada 100 mil habitantes. Los países más pa-
cíficos son los nórdicos y Canadá, que tienen 
cinco muertes por homicidio por cada 100 mil 
habitantes.

En el caso de México la cifra alcanza a 20 
fallecidos por homicidio por cada 100 mil ha-
bitantes. México es superado por países como 
Guatemala, Honduras, El Salvador, Colombia y 
Venezuela. 

Otros están en mejores condiciones, como 
Chile, Panamá, Costa Rica, Cuba, Uruguay y 
Argentina.

Aprobación ciudadana
A decir de los analistas, los esfuerzos del go-
bierno no se pueden calificar como blancos y 
negros. Benítez Manuet cree que en algunas 
áreas han sido exitosos y en otras no. 

“Los mayores fracasos se observan en el 
intento de reformar las estructuras policíacas, 
que siguen sin poder renovarse con éxito por 
estar envueltas en esos homicidios. Lo que ha 
llevado al gobierno a una decisión atroz, pero 
real, es el uso del ejército, y el cual ha dado re-
sultados buenos, como en el caso de Michoacán 
o en Tijuana, en donde la población valora la 
presencia de los militares. Caso contrario es lo 
que sucede en Ciudad Juárez, donde la gente 
no quiere al ejército”.

Según una encuesta sobre seguridad na-
cional realizada por la firma SIMO, asociada al 
colectivo, la imagen del presidente ha mejora-
do en materia de crimen organizado. “La po-
blación apoya el uso del ejército y el esfuerzo 
de Felipe Calderón de aplicar mano dura, pero 
también se siente más insegura”.

Esta primera edición del Atlas de seguridad 
en México, no será comercial, porque la Funda-
ción Ford exige no lucrar con el producto, por 
lo que se distribuirá a funcionarios de gobier-
nos y universidades a partir de su presentación 
oficial el próximo 2 de diciembre, en el marco 
de la Feria Internacional del Libro de Guada-
lajara. [m
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En Guadalajara la falta de una planeación coordinada ha 
provocado un crecimiento “a saltos”, desigual y problemático, 
señala una especialista del CUAAD

eduardo CarriLLo

L a zona metropolitana de Guadalaja-
ra, además de carecer de una visión 
y planeación conjunta entre sus mu-
nicipios, no toma en cuenta la sos-

tenibilidad en sus dimensiones ambiental, 
social y económica, afirmó la investigadora 
del Centro Universitario de arte, arquitectu-
ra y diseño (CUAAD), Adriana Olivares Gon-
zález.

Agregó que en la actualidad el suelo es 
gestionado de acuerdo con intereses, que no 
siempre son sociales, sino privados. En una 
zona conurbada tan importante como ésta, los 
temas fundamentales de desarrollo deben ser 
el suelo metropolitano y la sostenibilidad como 
eje transversal.

“Es decir, cómo afectamos la sostenibilidad 
en su dimensión ambiental, social y económi-
ca, además de ver el problema en conjunto, no 
como municipios, porque los problemas de las 
ciudades no distinguen límites administrati-
vos”.

De acuerdo con informes internacionales, 
como el realizado por el Observatorio de soste-
nibilidad de España (de 2006), la ocupación del 
suelo es esencial para el desarrollo sostenible 
de los territorios y plantea que se debe atender 
a una formación de ciudad compacta. Hasta 
ahora se ha seguido un modelo de crecimiento 
“a saltos”.

En diversos países existe la intención de los 
gobiernos de crear ciudades compactas, en las 
que mientras mejor se gestione el suelo, menor 
impactos habrá en la sostenibilidad ambiental 
o social.

“Una ciudad compacta significa que no se 
pueden hacer campos de golf en su interior, 
que deben aumentar las densidades, que debe-
mos hacer ciudades más heterogéneas, desde 
los punto de vista social y funcional”.

La académica del Centro de investigación 
del medio ambiente y ordenación territo-
rial, del CUAAD, explicó que en términos 
heterogéneos no es posible zonificar para 
continuar creando polos de ida y vuelta que 
causen tráfico, congestión y problemas de 
gestión.

“Tenemos que generar ciudades más hete-
rogéneas funcionalmente, donde la gente pue-
da ir a su trabajo y no le quede al otro lado de 
la ciudad, porque las industrias o áreas de em-
pleo están ubicadas en zonas específicas y los 
traslados son muy largos”.

La investigadora de la UdeG planteó que 
es necesaria una instancia que genere un 
modelo de ciudad sostenible, que plantee la 
vocación de cada municipio y la metrópoli 
en su conjunto, además de enfocar los es-
fuerzos para fortalecer los equipamientos, 
junto con la gestión adecuada del crecimien-
to y la correlación entre autoridades muni-
cipales. [

miradas

3Un 

fraccionamiento 

en Tlajomulco, 

Jalisco. Foto: Abel 

Hernández

U R B A N I S M O

La sostenibilidad 
como eje citadino
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3La Organización 

Mundial de la 

Salud señala que 

la sexualidad es un 

aspecto central del 

ser humano. En la 

imagen, escena de 

la película alemana 

En el séptimo cielo 

(2008).

Foto: Archivo

WENDY ACEVES VELÁZQUEZ

En general, los adultos mayo-
res no gozan de una sexua-
lidad libre, aun cuando en 
la tercera edad el deseo y la 

satisfacción sexual es una necesidad 
como en todas las etapas de la vida.

Según datos del estudio La 
sexualidad después de los sesenta: 
deseo y satisfacción sexual, en el 
municipio de Guadalajara gran por-
centaje de las mujeres mayores de 
60 años mantienen el deseo sexual 
y una tercera parte de ellas conti-
núa ejerciendo dicha actividad. 

Para el jefe del Departamento de 
Salud Pública, del Centro Universi-
tario de Ciencias de la Salud (CUCS), 
doctor Osmar Matsui Santana, la 
sexualidad en hombres y mujeres 
de la tercera edad está supeditada. 
“Es señalado que a su edad puedan 
seguir teniendo deseo sexual, por-
que se considera que la sexualidad 
es más para la gente joven y que a 
los abuelitos ya les pasó su etapa. Y 
ellos también se sienten así”.

El experto colaboró en el proyec-
to “Mujeres grandes: las mujeres ma-

La sexualidad 
nunca envejece
Los adultos mayores, para gozar de una sexualidad plena, deben ir en 
contra de los falsos supuestos culturales que limitan esta actividad a los 
jóvenes. La buena salud, el equilibrio afectivo y emocional son algunos de 
los resultados de seguir haciéndolo

S A L U D

yores del municipio de Guadalajara 
a comienzos del siglo XXI”, de la ge-
rontóloga Neyda Mendoza Ruvalca-
ba, auspiciado por el Instituto Muni-
cipal de las Mujeres en Guadalajara.

Para realizar la investigación 
se tomó en cuenta la opinión de 
638 mujeres mayores de 60 años, 
originarias del municipio tapatío. 
Entre los resultados principales se 
encontró que el 47 por ciento de las 
mujeres casadas refirió que sienten 
deseo sexual, mientras que en el 
caso de las mujeres viudas este por-
centaje significó una cuarta parte. 

“De las viudas, el 44 por ciento 
dijo que está insatisfecha y el 43 por 
ciento que está satisfecha. Volve-
mos al peso que tiene la cultura en 
la que fueron educadas estas mu-
jeres hace 60 o 70 años”, explicó el 
experto en sexualidad.

Actividad sexual no sólo 
para jóvenes
La Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) señala que la sexualidad 
es un aspecto central del ser huma-
no a lo largo de la vida, que incluye 
aspectos biológicos, de significa-

ción socio-cultural y psicoafectivos 
en torno al sexo, el cuerpo, las iden-
tidades y roles de género, la orienta-
ción sexual, el erotismo, el placer, la 
intimidad y la reproducción. 

En el campo de la sexualidad en 
los ancianos intervienen aspectos cul-
turales y hasta familiares, comentó el 
doctor Matsui: “depende con quien 
vivan. Cuando viven con hijos o fami-
liares, se pierde la privacidad e inti-
midad”. Lo anterior se comprueba al 
indicar que el 79 por ciento de las en-
trevistadas que habitan con familia-
res, dijo que no tenían deseo sexual.

En el campo de las mujeres ancia-
nas de hoy, ellas fueron educadas en 
una cultura que resalta dos aspectos 
principales: la relación estrecha de la 
sexualidad con la reproducción y, por 
tanto, la idea de que la menopausia 
significa el final del goce sexual. A 
esto se le pueden sumar las críticas 
sociales y señalamientos, como el 
que la vida sexual es para las perso-
nas jóvenes. Sin embargo, las nuevas 
generaciones ya ven a la sexualidad 
más allá de la reproducción. 

Añadió que a pesar de que existe 
evidencia científica de que con la edad 

disminuye la producción de hormo-
nas y neurotransmisores involucra-
dos en el interés sexual en hombres 
y mujeres, hay otras variables que 
pudieran intervenir, como su historia, 
vivencias sexuales, sentimientos de 
libertad, noción de derecho de sentir 
así como de expresar deseo y satisfac-
ción sexual.

La investigación también arrojó 
que del total de entrevistadas, el 
5.6 por ciento reporta haber tenido 
su última actividad sexual en la se-
mana reciente; el 9.4, en el último 
mes y el 12.9 por ciento, en el último 
año. El 14 por ciento no quiso con-
testar esa pregunta. 

El tiempo promedio desde la últi-
ma actividad sexual es de 11.84 años. 

A partir de los 60 años, disminuye 
el número de mujeres que viven con 
su pareja o con alguna compañía, por 
lo que los especialistas deducen que 
las mujeres más satisfechas sexual-
mente son las que habitan con su es-
poso o tienen pareja. Por el contrario, 
las más insatisfechas son aquellas 
que solo viven con sus hijos, lo cual 
puede deberse a que no tienen otra 
persona de su misma edad con quien 
vincularse afectiva o sexualmente. 

“No sólo erotismo: 
también es cuestión afectiva”
Ante la soledad en la vive parte de 
ellos y ellas, en algunos países son 
comunes los clubes para adultos 
mayores. Los beneficios de este tipo 
de convivencia se ven reflejados en 
la salud y en la seguridad emocio-
nal que brinda sentirse querido. 

“El hecho de sentirse atraída o 
atraído, genera hormonas y otras 
sustancias neurotransmisoras que 
los revitalizan e incluso alivian la 
depresión. No únicamente es el ero-
tismo, sino también las cuestiones 
afectivas”, concluyó Matsui. [
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Diversificación 
de mercados 
para Jalisco

miradas

Jesús Arroyo Alejandre
Salvador Carrillo Regalado
Antonio Mackintosh Ramírez
Taku Okabe*

Han pasado tres años y medio después de la 
entrada en vigor del Acuerdo de asociación 
económica entre México y Japón (AAE), que 
tiene como propósitos: promover la liberación 

del comercio y la inversión, así como el libre flujo de per-
sonas que tengan por objetivo hacer negocios entre ambos 
países. 

México podría aprovechar en mayor medida el acuer-
do, a la vez que Japón elimina 99 por ciento de las trabas 
arancelarias de exportaciones en los productos de origen 
mexicano, entre éstos: café verde, espárrago, tequila, limo-
nes, mango, pectina, brócoli fresco, tomate, ajo, aguacate, 
huevo, albúmina, cebolla, col, calabaza, berenjena, legumi-
nosas, guayaba, papaya, mezcal, vinos y tabaco .

La entrada en vigor del AAE fue motivo para la crea-
ción, en octubre de 2008, del programa de estudios Méxi-
co-Japón (Promej) en el CUCEA, cuyos objetivos son: 1) 
Analizar las relaciones internacionales de México y Japón 
y sus impactos regionales en México; 2) Realizar investiga-
ciones sobre los asuntos relevantes de carácter económico, 
vinculado con la esfera sociocultural, política y jurídica en 
el ámbito nacional y sus implicaciones con Japón, y 3) Fo-
mentar la vinculación y la divulgación científica entre la 
comunidad académica y empresarial de ambos países, así 
como apoyar las actividades y prácticas docentes. Es decir, 
tiene por objetivo no solamente realizar investigaciones, 
sino también establecer la vinculación entre academia, go-
bierno y empresas, por lo cual este programa es parte del 
Centro Internacional de Excelencia Empresarial (CIEE). 

Actualmente el 80 por ciento de las exportaciones mexi-
canas tiene como destino a Estados Unidos. No debe per-
derse de vista que China está aumentando rápidamente 
sus exportaciones y desplaza a México en diversos rubros 
a partir de 2003. 

Teniendo en cuenta la economía mundial cambiante, 
el ascenso de China, la diversificación de mercados para 
México y el desarrollo regional, se han realizado varias in-
vestigaciones sobre la relación entre México y Japón en di-
versas instituciones académicas y gubernamentales. 

No obstante, no hay aún un estudio sistemático, como 
el que propone el Promej, con un enfoque que propicie una 
mayor vinculación entre tres sectores indicados para forta-
lecer la competitividad, lograr una efectiva diversificación, 
fortalecer la cooperación y un mayor flujo de información 
entre ambas naciones.  

El AAE ofrece a México una mayor posibilidad de am-
pliar y diversificar mercados. Tanto, que la cantidad del 
comercio entre México y Japón ha llegado a ser dos veces 
más alta, en comparación con la cifra promedio de los últi-
mos 10 años antes de dicho acuerdo.   [

* doCtoreS inveStigadoreS deL CuCea Y MieMbroS deL 
proMej.

E C O N O M Í A

El programa de estudios México-Japón, 
del CUCEA, busca estudiar las relaciones 
internacionales con el país asiático
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H I S T O R I A

Hidalgo, los mitos de 
la excomunión

miradas

El padre de la patria sí incurrió en faltas que la iglesia podía haber aprovechado para excomulgarlo. Sin embargo, el 
cura fue enterrado en camposanto, y la jerarquía eclesiástica quiere dejarlo bien claro, con miras a insertarse en los 
festejos del bicentenario

MartHa eva Loera

H idalgo sí incurrió en delitos que 
la Iglesia castigaba con la ex-
comunión, como perseguir y 
acechar la vida de sacerdotes y 

frailes. Además, cuando inició el movimiento 
armado, el Tribunal de la Santa Inquisición 
lo mandó llamar y lo amenazó con la excomu-
nión si no se presentaba. Hidalgo hizo caso 
omiso a la orden, explicó el historiador Jaime 
Olveda Legaspi.

El doctor en historia por la Universidad Na-
cional Autónoma de México (UNAM), fue entre-
vistado por La gaceta después de la petición del 
director del Archivo Histórico del Arzobispado 
de México, Gustavo Watson Marrón, para que en 
los libros de texto aclaren que los dos cabecillas 
del movimiento independentista en México (Hi-
dalgo y Morelos) no murieron excomulgados.

Watson Marrón afirma que Morelos e Hidal-
go se confesaron antes de morir y fueron en-
terrados en terreno eclesiástico, por lo que no 
murieron excomulgados.

La excomunión a Hidalgo es un tema con-
fuso, explicó el académico de la UdeG, porque 
ésta fue expedida por Manuel Abad y Queipo, 
un obispo electo, pero no consagrado. El moti-
vo: haber iniciado una rebelión, lo que no era 
causa de excomunión, la que fue reconocida 
por el arzobispo de México. Éste le dio validez 
y otros obispos también la reconocieron, entre 
éstos el de Guadalajara, Juan Ruiz de Cabañas 
y Crespo. El documento se hizo público.

Posteriormente, cuando Hidalgo fue some-
tido a juicio en Chihuahua, lo exoneraron de 
esa pena y murió reconciliado con la iglesia. 
Esta institución quiere aclarar esto, señaló el 
también investigador de El Colegio de Jalisco.

No sólo Hidalgo estuvo excomulgado, sino 
también los demás caudillos que continuaron 
con la rebelión, pero finalmente se reconcilian 
con la institución eclesiástica. Algunos se re-
tractaron, otros no, pero a pesar de ello mueren 
dentro del seno de la iglesia. 

“En aquella época la excomunión era un 
asunto muy delicado. Todos querían morir re-
conciliados con la iglesia, y así fallecieron to-
dos”.

La iglesia puede tener razón
La iglesia católica encuentra la oportunidad 
para aclarar las posiciones que tomó durante 
la guerra de independencia. Esta institución 
ha sido desvirtuada por la herencia que dejó la 
historiografía del siglo XIX. 

5Hidalgo con 

la antorcha que 

inicia la lucha 

independentista. 

El mural es de José 

Clemente Orozco y 

se encuentra en el 

interior de Palacio 

de Gobierno, en 

Guadalajara.

Fotos: José María 

Martínez

El historiador Jaime Olveda explicó que la 
historiografía liberal del siglo antepasado pre-
senta una imagen distorsionada de la iglesia 
católica, como enemiga del progreso y que ac-
tuó mal en todos los sentidos. Esa idea tiene 
que ser superada. Es válido que la iglesia pida 
que se hagan aclaraciones sobre su actuación. 
“Esta institución puede tener razón”.

El discurso cívico exalta a las figuras de 
los caudillos de la independencia, las cuali-
dades de los insurgentes y minimiza al bando 
realista, y hereda a la posteridad ideas dis-
torsionadas sobre los hechos históricos. El 
concepto que se tiene de la guerra de inde-
pendencia es maniqueo: los buenos del lado 
de los insurgentes y los malos en el bando de 

los realistas. La iglesia queda ubicada dentro 
del segundo.

“A la iglesia hay que entenderla como una 
institución conformada por seres humanos. En-
tre sus funciones está conservar la integridad 
de la religión católica. Es tradicionalista. Así lo 
fue y lo seguirá siendo. Entonces, cuando ésta 
siente que un movimiento, ley o decisión ame-
naza los valores que defiende, reacciona, cuida 
sus intereses, como todas las instituciones”. 

El bicentenario
La iglesia católica no quiere quedar fuera de 
las celebraciones del bicentenario de la inde-
pendencia y busca los espacios para acomodar-
se en éstas, señaló Francisco Javier Moreno, 
académico del CUCSH, quien externó otra opi-
nión sobre el tema.

Esta institución quiere ubicarse en los pro-
cesos de la historia de México y que los niños 
al leer los libros de texto no tengan una visión 
deformada, según su punto de vista.

Javier Moreno afirmó que la iglesia católica 
mexicana desestimó el papel que tuvo durante 
el movimiento independentista. Trató de acer-
carse a los nuevos gobiernos del México inde-
pendiente que hacían profesión de la fe cató-
lica. Primero lo hizo con Agustín de Iturbide, 
más tarde con Guadalupe Victoria. 

Dos posiciones destacan por parte de la iglesia 
en el proceso de independencia: la que tomaron 
sus jerarcas de 1810 a 1820, como enemigos abier-
tos del movimiento y la posterior, cuando Agustín 
de Iturbide la consuma en un contexto político y 
social diferente al que enfrentó Hidalgo. 

Resalta el caso del obispo Cabañas, quien 
termina apoyando a la independencia. Incluso 
la diócesis de Guadalajara aportó 25 mil pesos 
oro para la causa. 

La primera constitución mexicana, promul-
gada en 1824, en su artículo tercero establecía 
como única y exclusiva la religión católica: no 
había libertad de cultos. 

“Este privilegio de las leyes y los gobiernos 
mexicanos de las primeras décadas de la inde-
pendencia, obligaba a los líderes de la iglesia 
a estar bien con estos nuevos poderosos, que 
ya veneraban a Hidalgo, Allende, Morelos y los 
habían hecho héroes.

“Imaginemos a los jerarcas de la iglesia, 
como el arzobispo primado de México o los di-
ferentes cardenales, excomulgando a Hidalgo. 
Obviamente no lo harían, pero Abad y Queipo, 
como obispo de Michoacán y Juan Ruiz de Ca-
bañas y Crespo, como obispo de Guadalajara, sí 
excomulgaron a Hidalgo”. [
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Más oportunidades para hispanos

5El Rector general 

de la Universidad 

de Guadalajara, 

Marco Antonio 

Cortés Guardado (al 

centro), durante la 

reunión de la HACU.

Foto: Abel 

Hernández

miradas

Lorena ortiz

Crear mayores oportunidades de estu-
dio universitario para jóvenes hispa-
nos de Estados Unidos y México, tan-
to en sus países de origen, como en 

el extranjero, fue el tema central en la reunión 
entre empresarios, la Universidad de Guadala-
jara, la Universidad Autónoma de Guadalaja-
ra y la Asociación Hispana de Universidades 
(HACU).

Antonio R. Flores, presidente y director ge-
neral de HACU, destacó la importancia de que 
el sector empresarial colabore en forma con-
junta con el sector gubernamental y el sistema 
educativo. “Sólo así obtendremos resultados 
eficientes y a corto plazo”.

“Los jóvenes hispanos, sobre todo en el 
contexto de Estados Unidos, están llamados 
a ser los futuros líderes de esa nación, tan-
to en el ámbito gubernamental como en el 
sector privado y en todos los aspectos de la 
sociedad. Por eso queremos ofrecer un pro-
grama que además de brindarles conocimien-
to sobre su herencia cultural y mejoramiento 
del idioma, les inculque valores y tengan una 
educación ética”.

Reconoció que no se cuenta con un fondo 
específico para este programa. Sin embargo, 
existen recursos para apoyar a estudiantes 
extranjeros que vayan a prepararse a Estados 
Unidos. 

“Nuestra idea de apoyar la movilidad se en-
foca principalmente a establecer consorcios de 
reciprocidad universitaria que permitan que 

El porcentaje de estudiantes de 
la UdeG que estudia en Estados 
Unidos es mínimo, por la falta 
de conocimiento del idioma

los estudiantes mexicanos no tengan que pagar 
colegiaturas en Estados Unidos, que son muy 
elevadas, sino que las paguen en su universi-
dad de origen, que son más accesibles y que los 
estudiantes de Estados Unidos al venir aquí, 
paguen allá sus colegiaturas”.

El doctor Marco Antonio Cortés Guardado, 
Rector general de la Universidad de Guada-
lajara, resaltó que la participación de HACU 
fortalece la ampliación de posibilidades de una 
movilidad estudiantil en un país como Estados 
Unidos, donde el porcentaje de estudiantes 
hispanos es bajo.

Refirió que la razón principal por la que el 
número de universitarios hispanos en Estados 
Unidos es bajo, se debe a la falta de dominio del 
inglés. “La Universidad de Guadalajara está 
haciendo un esfuerzo por convertir al sistema 
universitario de Estados Unidos en un destino 
más apreciado, para que sea seleccionado por 
un mayor número de estudiantes”.

Indicó que desde hace aproximadamente 
una década se ha tratado de resolver el pro-
blema del idioma. “Para ser admitidos en una 

universidad norteamericana se requiere un 
puntaje alto en los exámenes. En tal sentido, 
lo que ha venido haciendo la UdeG es promo-
ver concretamente el estudio de una lengua 
extranjera, y específicamente el inglés como 
segunda lengua”.

Sin embargo, dijo que la movilidad de es-
tudiantes de la Universidad de Guadalajara 
al extranjero ha venido incrementándose año 
con año. El problema es que por no dominar 
el inglés, un buen número de estudiantes op-
tan por universidades españolas, argentinas o 
chilenas, y en menor medida se van a Estados 
Unidos, Australia, Inglaterra. 

Alemania también es un destino importan-
te, en términos de movilidad como para estu-
dios de posgrado.

“Aún así han aumentado las solicitudes de 
movilidad hacia Inglaterra y Estados Unidos. 
Australia tiene una presencia importante en 
las posibilidades de movilidad que ven los es-
tudiantes de la UdeG. Gracias a HACU vamos 
a lograr fortalecer las medidas y la movilidad 
hacia América del Norte”.

Afirmó que por fortuna existe la preocu-
pación de parte de HACU de contar con más 
estudiantes mexicanos en Canadá y en Esta-
dos Unidos. “Esperamos que las actividades 
que promueven estos organismos nos ayuden 
a mejorar la presencia de estudiantes tapatíos 
de la Universidad de Guadalajara en Estados 
Unidos”.

Señaló que en lo que va del primer semestre 
de 2009, un total de 275 estudiantes se han re-
gistrado en programas de movilidad estudian-
til en universidades internacionales.

HACU incluye a más de 460 universidades, 
que en su conjunto matriculan aproximada-
mente 4.8 millones de estudiantes universita-
rios en Estados Unidos y a casi 3 de cada 4 de 
los 2.5 millones de estudiantes hispanos en los 
en aquel país. [
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Contribuir al desarrollo 
económico y social del 
estado a partir de cada 
una de las regiones en las 

que está presente la Universidad de 
Guadalajara por la descentraliza-
ción lograda hace 15 años, es uno de 
los principales objetivos de la red, 
aseguró el rector del Centro Uni-
versitario de la Costa, Javier Orozco 
Alvarado.

Se han beneficiado con la crea-
ción del CUCosta, jóvenes origina-
rios de municipios de Jalisco como 
Tomatlán, Talpa de Allende, Cabo 
Corrientes, Mascota, San Sebastián 
del Oeste, y principalmente Puerto 
Vallarta, además de otros poblados 
del estado de Nayarit.

Desde sus inicios en 1994, cuan-
do el Consejo Universitario aprobó 
la creación de este centro, se plan-
teó como misión principal formar 
profesionales que aporten solucio-
nes y cubran las necesidades espe-
cíficas de la región.

Actualmente el campus univer-
sitario tiene una oferta académica 
de 15 carreras a nivel licenciatura, 
seis diplomados, seis maestrías y 
un doctorado, este último en cien-
cias para el desarrollo sustentable.

Para Orozco Alvarado, la red 
universitaria vino a resolver el 
problema del rezago educativo en 
distintas regiones: “Anteriormen-
te quienes querían estudiar una 
carrera universitaria o el bachille-
rato, debían desplazarse a Guada-
lajara o a otros estados. Esto tiene 

A N I V E R S A R I O  D E  L A  R E D

Desarrollo y conocimiento 
para la costa de Jalisco

5Entrada principal 

del CUCosta.

Foto: Adriana 

González

El Centro Universitario 
de la Costa concentra 
el desarrollo de 
proyectos y el capital 
humano que esta 
región necesitaba. 
Su rector habla de la 
importancia del plantel 
en el crecimiento social 
de la región

miradas

efectos en el desarrollo social, pero 
también en la retención de pobla-
ción”.

La labor de profesores e investi-
gadores está enfocada a la genera-
ción y difusión del conocimiento, 
con el propósito de colaborar en dos 
principales vertientes: la del desa-
rrollo turístico y de medio ambien-
te.

El personal académico, además, 
ha colaborado en proyectos como 
la realización del Atlas de riesgo de 
Bahía de Banderas y en la elabora-
ción del Plan de desarrollo munici-
pal de Puerto Vallarta.

“Es una de las instituciones 
educativas locales que más gene-
ra conocimiento, sobre todo en la 
difusión de los resultados de sus 
conocimientos y ha contribuido 
para entender los problemas del 
desarrollo turístico y del medio 
ambiente de Puerto Vallarta y su 
región”.

En cuanto a infraestructura, el 
Centro Universitario de la Costa 
cuenta con laboratorios de cómpu-
to y aulas para el desarrollo de sus 
programas académicos. No obstan-
te, está en planes la construcción de 

una nueva biblioteca, dos laborato-
rios y aulas para las nuevas carreras 
de enfermería y biología.

La próxima meta es certificar la 
totalidad de las carreras que tienen 
egresados y que han alcanzado su 
madurez.

“Tenemos que seguir desarro-
llando académicamente nuestros 
programas educativos, para que la 
mayoría de éstos logren su certi-
ficación en el menor tiempo posi-
ble”, dijo el rector.

La importante labor de este 
plantel universitario, tiene que 
ver no sólo con su destacado y alto 
nivel educativo, sino también con 
el papel que ha jugado en las dife-
rentes áreas, como son: la preser-
vación de especies en peligro de 
extinción, la conservación de re-
cursos naturales, el ordenamiento 
urbano y en la difusión de la cultu-
ra, en beneficio de los vallartenses 
y de la región.

De acuerdo con Javier Orozco 
Alvarado, a partir de la creación 
de la red, el Centro Universitario 
de la Costa ha contribuido a sol-
ventar los problemas educativos 
de la región, pero sobre todo a 

mejorar la calidad de vida de los 
habitantes, por medio de la ge-
neración de empleos locales y el 
desarrollo de proyectos e infraes-
tructura. [
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4Palmeras en 

Guadalajara. 

Foto: Adriana 

González

MáS...

[Las pal-
meras, de 

origen tropical, 
se estima que 
llegaron a Guada-
lajara hace 40 o 
50 años 

[La bióloga 
Sara Ga-

briela Díaz indicó 
que las palmeras 
pertenecen a la 
clase monocotile-
dónea, es decir, 
tienen un solo 
fruto (coco) o 
semilla. Otras ca-
racterísticas son 
no tener rebrotes, 
ni ramificaciones 
en el tallo

[El insecto 
Rhyncho-

phorus palmarum, 
llega volando 
atraídos por el 
olor de la palma.

[Es el único 
insecto que 

puede penetrar 
la corteza de 
un árbol con su 
aparato bucal.

[Su impor-
tancia 

radica en ser el 
vector del nema-
todo Bursaphelen-
chus cocophilus 
causante de la 
enfermedad del 
anillo rojo.

eduardo CarriLLo

Tanto el estado de salud como el valor 
estético de las palmeras en la urbe 
tapatía va en detrimento. Un insecto 
vector de un gusano, además de bac-

terias y hongos afectan a los árboles. 
Hace 10 años Rubén Rodríguez Rodríguez 

llegó a vivir a la colonia Seattle. Había una pal-
mera washingtonia en el jardín exterior de su 
vivienda. Con el tiempo, decidió sembrar otra 
en ese sitio y dos más en el jardín interior.

En los últimos dos años ha visto el deterioro 
de las ubicadas afuera de su casa. Hasta pensó 
que alguien las estaba secando, sin embargo, 
especialistas de la Universidad de Guadalajara 
estiman que la afectación es originada por el pi-
cudo, que de no controlarse puede exterminar a 
las palmas susceptibles a este bicho.

Rebrota la afectación
Entre los años de 1987 y 1988 se encontró la 
primera evidencia del daño por el picudo,  
cuando ocasionó la muerte de una gran canti-
dad de ejemplares por avenida La Paz.

El investigador del departamento de ma-
dera, celulosa y papel del CUCEI, Antonio 
Rodríguez Rivas, explicó que en abril de este 
año hubo un rebrote en las palmeras ubicadas 
“en camellones del auditorio Telmex y se ha 
dispersado el insecto”.

Revisiones en colonias de Zapopan, Gua-
dalajara y Tonalá, muestran que el avance 
de esta infestación es drástico, pues muchas 
palmeras han muerto y otras se encuentran 
en ese proceso. Las más afectadas son la was-
hingtonia, la real y phoenix o datilera, explicó 
el especialista.

El jefe del departamento operativo de la 
Dirección de parques y jardines de Zapopan, 
Ramón Peraza Ríos, indicó que para 2007, en 
el municipio se estimaba la existencia de 450 
mil árboles, de los cuales 18 y 20 por ciento eran 
palmeras. La población ha crecido por que las 
plantan en los nuevos fraccionamientos.

Y agregó: el barrenador “nos ha golpeado 
mucho en cuanto a la palma datilera”. Tam-

bién la cocoplumosa, aunque con mayor inci-
dencia en la primera. “El 75 u 80 por ciento de 
las dos especies están afectadas. En las otras 
no se ha visto”.

Otros problemas
Peraza Ríos y el jefe del departamento de sani-
dad y nutrición vegetal de la Dirección de Me-
dio Ambiente y Ecología de Guadalajara, José 
de Jesús Ruiz Pacheco, plantearon que otros 
problemas son los hongos y bacterias. El prime-
ro es provocado por exceso de humedad.

Ruiz Pacheco, sin tener cifras precisas, cal-
culó que de las cerca de dos mil palmeras que 
existían en Guadalajara para el 2006, alrededor 
de 350 y 400 han sido afectadas por la presen-
cia del hongo, la bacteria o ambas. Respecto al 
insecto considero que no ha desaparecido del 
medio, aunque detalló que no han encontrado 
indicios de su presencia. En breve realizarán un 
muestreo para conocer la situación.

Muerte silenciosa y poca acción
Especialistas de la UdeG destacaron que hay 
poco interés por parte de las autoridades ante 
lo que pasa con el arbolado de la urbe.

“El problema de 1988 hubiera dado las he-
rramientas para tener un programa preven-
tivo”, aunque reconocieron que es una plaga 
difícil de controlar, porque cuando se detecta 
es que el problema está avanzado.

Falta un programa preventivo mediante el 
uso de feromonas para salvar a los individuos 
no afectados. Además de un mayor monitoreo 
y control fitosanitario municipal, estatal, fede-
ral. 

Al preguntar ¿Qué pasará con las palme-
ras? Ramón Peraza destacó que se han apli-
cado productos químicos para rescatarlas, 
sin embargo, dijo, es costoso. A pesar de esto 
“desgraciadamente se están muriendo”.

Coincidió con Ruiz Pacheco en que falta 
más investigación y un programa integral 
para el manejo del arbolado, así como mayo-
res recursos económicos y coordinación con 
otros municipios, el gobierno del estado, ins-
tituciones educativas y otras instancias. [
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4Los chochitos 

milagrosos. 
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Martínez

aLberto rojo*

De lo dicho y recomendado sobre la 
gripe A, destaco un rasgo de sensa-
tez colectiva: la omisión casi total 
a los remedios homeopáticos, algo 

llamativo si se tiene en cuenta que, según una 
encuesta de TGI (Target Group Index, una 
compañía inglesa de investigaciones de mer-
cado), el 25 por ciento de los argentinos que 
viven en áreas urbanas confían en la homeo-
patía.

En la genealogía seudocientífica, la homeo-
patía ostenta un aura de legitimidad sobre sus 
parientes cercanos, la astrología o la numerolo-
gía. Pero, a pesar de esa diferencia de prestigio, 
todas comparten un atributo: el uso de cono-
cimiento científico establecido como trampolín 
de salto hacia un territorio mágico fuera de la 
lógica científica.

La homeopatía se basa en dos principios 
propuestos por el médico alemán Samuel 
Hahnemann en 1810 en su Organon de me-
dicina homeopática: la “ley de los similares 
(homeo)” y la “ley de los infinitesimales”. 
Según la primera, una sustancia que causa 
ciertos síntomas en un individuo sano cura 
al paciente enfermo (pathos) con los mismos 
síntomas. Según la segunda —una especie de 
“menos es más”—, un remedio se vuelve más 
efectivo al diluirse, de modo que los más po-
tentes son aquellos diluidos al punto de no 
contener una sola molécula de la sustancia 
activa.

Si bien en 1810 la idea de las moléculas 
ya andaba dando vueltas (Amadeo Avoga-
dro publicaría su hipótesis molecular al año 
siguiente), todavía no había certeza de su 
existencia, de modo que sería injusto cues-
tionar por esto a Hahnemann. Pero hoy sa-

Respecto a la homeopatía
ci

en
ci

a 
    

    
se

gu
id

o

bemos mucho más y esas “leyes” contradi-
cen el conocimiento científico acumulado 
entre tanto.

El trampolín de apoyo de la homeopatía 
es la analogía de la ley de los similares con el 
funcionamiento de las vacunas y un atisbo de 
asidero de la doctrina de los infinitesimales, ya 
que algunas drogas son más efectivas en dilu-
ciones pequeñas. “El error homeopático —dice 
Martin Gardner en su clásico Fraudes y fala-
cias en nombre de la ciencia— fue tomar estas 
verdades parciales, extrapolarlas al límite del 
absurdo y aplicarlas universalmente a todos 
los medicamentos”.

Parte del prestigio de la homeopatía frente 
a otras seudociencias se basa en que el cono-
cimiento médico actual es comparativamente 
inferior al de las matemáticas y la astronomía. 
Al fin y al cabo, la complejidad de la vida es 
superior a la del cosmos. En medicina quedan 
profundas incógnitas por explorar, y hay mu-
chas terapias cuyo funcionamiento no se en-
tienden bien. Pero con la homeopatía la situa-
ción es diferente: se entiende por qué no puede 
funcionar.

Para ilustrar su grado de extravagancia 
(desde el punto de vista físico), consideremos 
la preparación homeopática más famosa para 
los síntomas de la gripe: el Oscillococcinum 
(marca registrada de la compañía francesa 
Boiron), que se consigue en los supermercados 
de mi ciudad a unos ocho dólares el paquete 
de tres comprimidos. En la cajita leo el símbolo 
“200CK”.

Esto significa que la sustancia activa (deri-
vada del hígado de pato) es primero diluida al 
1 por ciento: digamos que se agrega una gota 
en un frasco con 99 gotas de agua. Se agita 
el frasco y se agrega una gota de la mezcla 
resultante en un segundo frasco con 99 gotas 

Más que un medicamento científicamente probado, la homeopatía recurre a parámetros más 
cercanos con la astrología y la numerología. Si el principio de efectividad es “menos es más”, lo 
razonable sería no tomar nada para curarnos en el acto

de agua. Y se repite ese procedimiento 200 
veces. 

El resultado es que la mezcla final tiene una 
fracción de gota activa equivalente a una parte 
en 100 elevado a la potencia 200 (o, lo que es lo 
mismo, uno seguido de 400 ceros). Compárese 
con el número de átomos de todo el universo, 
que es “apenas” uno seguido de cien ceros (el 
proverbial “googol”) para concluir que, aún to-
mándome galaxias y galaxias de píldoras, no 
podría garantizar que tomé, ni siquiera, una 
molécula de la sustancia activa. 

La escuela homeopática dice que esa dilu-
ción casi absoluta —una dilución al límite de la 
ilusión— no importa, ya que el agua puede “re-
cordar” que la sustancia estuvo ahí alguna vez.

¿Cómo se explica, entonces, la populari-
dad de la homeopatía? El abanico de razo-
nes incluye el desencanto del público con la 
medicina tradicional, el hecho de que ciertas 
enfermedades siguen sin curarse, el miedo 
a los efectos secundarios de las drogas con-
vencionales y la comprensión errónea (en-
raizada en las creencias supersticiosas) de la 
diferencia entre correlación y causa y efecto. 
Por ejemplo, una alta proporción de obesos 
toma refrescos light, eso no quiere decir que 
éstos causen obesidad. Discernir una rela-
ción de causalidad requiere aislar los facto-
res que puedan actuar simultáneamente, y 
la cosa se complica cuando intervienen ex-
periencias personales que dificultan identi-
ficar qué es causa y qué es efecto.

Para Edzard Ernst, profesor de medicina 
complementaria en la Universidad de Exeter 
y autor de más de 700 artículos serios sobre el 
tema, la mejoría de un paciente que consulta a 
un homeópata no implica que ésta se deba al 
medicamento. 

La primera consulta puede durar casi una 
hora, lo suficiente para generar empatías y 
“aumentar las expectativas del paciente”. “El 
remedio podría ser un placebo y, el encuentro, 
terapéutico”.

En conclusión, los efectos de la homeopatía 
son más cercanos a la sugestión que a la acción 
química de un compuesto. Pero las fantasías 
pueden ser reconfortantes y, mientras sean in-
ofensivas, tampoco sería sensato censurarlas. 
Al menos no a la manera de sarcasmos como el 
del astrónomo Philip Plait: “Si la homeopatía 
funciona, entonces obviamente es más fuerte 
cuanto menos se use. Por lo tanto, la mejor for-
ma de aplicarla es no usarla”. [

*doCtor en FÍSiCa Y MúSiCo. eS proFeSor de La 
univerSidad de oaKLand en MiCHigan, eStadoS 
unidoS. SuS pubLiCaCioneS de LibroS Son aCer-
Ca de La FÍSiCa teóriCa, eL origen geoMétriCo 
de ForMaCioneS geoLógiCaS Y La divuLgaCión 
CientÍFiCa. eSte teXto Se pubLiCó en CrÍtiCa 
de argentina. eL doCtor rojo eS uno de LoS 
partiCipanteS deL ii CoLoquio internaCionaL de 
CuLtura CientÍFiCa de La FiL 2009. red de CoMu-
niCaCión Y divuLgaCión de La CienCia. unidad de 
vinCuLaCión Y diFuSión.
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DGM 

Servicios informativos con 
calidad

La Dirección de Prensa y Comunicacio-
nes (DPyC), de la Universidad de Gua-
dalajara, es una de las mil instituciones 
en México en conseguir la acreditación 
de sus procesos y servicios bajo los más 
estrictos y actuales estándares de cali-

dad internacional. También una de las pocas en ob-
tener la mayor evaluación.

Esta dependencia, adscrita a la Dirección General 
de Medios de dicha Universidad, fue reacreditada 
con el certificado ISO 9001:2008, el más nuevo en su 
género otorgado por el organismo Global Standards, 
S. C., lo cual la pone entre las mejores del mundo.

Durante la ceremonia de entrega del certificado, 
el representante de Global Standards, S. C, Miguel 
Ángel Romero Mendoza, dijo que en todo el mundo 
cerca de un millón de empresas han sido certificadas 
con el proceso ISO 9001:2000, pero menos de 10 mil 
han conseguido actualizarse con la versión 2008. En 
México solo un millar de organismos lo han logrado, 
entre éstos la DPyC.

Romero Mendoza destacó que durante las con-
tinuas auditorías y evaluaciones efectuadas a esta 
dirección de prensa desde hace tres años, no detec-
taron ninguna inconformidad con los procesos y ser-
vicios que realiza, por lo que es una de las pocas que 
ha conseguido la calificación de 100, en comparación 
con el 99 por ciento de los organismos que obtienen 
el certificado, cuya evaluación está entre 80 y 90.

El certificado ISO 9001:2008 otorgado a esta de-
pendencia avala el trabajo que realiza en el diseño, 
atención y seguimiento a los productos y servicios 
para dar a conocer el quehacer universitario, al in-
terior y exterior de esta casa de estudios, como la 
organización de ruedas de prensa, recorridos con 
medios de comunicación, gestión de entrevistas con 
investigadores, elaboración de boletines informati-
vos, cartelera académica, envío de correos masivos, 
publicación de noticias en el portal universitario y el 
envío de la carpeta informativa de noticias.

El Rector general de la UdeG, Marco Antonio 
Cortés Guardado, afirmó que la buena imagen que la 
Universidad tiene ante la sociedad, se debe en gran 
medida a la difusión y al trabajo que realiza la DPyC, 
el cual ya es reconocido por una instancia interna-
cional.

El director general de Medios UdG, Rogelio Cam-
pos Cornejo, señaló que la entrega de esta recertifi-
cación es generada gracias a la disposición, discipli-
na y carácter que todos los días muestran quienes 
conforman el equipo de la DPyC, cuyo trabajo fue 
sistematizado, ordenado y documentado por “un 
ente externo que nos evalúa con todo el rigor meto-
dológico, con el fin de hacer mejoras”.

ca
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En la conferencia “Uso de muestreadores 
pasivos espacialmente discretos para evaluar 
contaminantes y procesos biogeoquímicos en 
sistemas dinámicos”, el doctor Jackson explicó 
que el muestreo pasivo se ha utilizado regular-
mente para supervisar las concentraciones de 
compuestos y elementos químicos del agua in-
tersticial de los sedimentos.

Aseguró que la importancia del muestreo 
pasivo se basa en su capacidad de obtener 
muestras que representan la concentración di-
suelta con un disturbio mínimo. 

“El muestreo pasivo es importante, ya que 
es la única forma de saber dónde están los con-
taminantes, cómo se distribuyen, hacia dónde 
van, de dónde vienen, mismo que se aplica es-
pecialmente en los sistemas de remediación”.

El doctor W. Andrew Jackson tiene más de 
15 años utilizando esta técnica para sus inves-
tigaciones. 

El doctor César Gómez Hermosillo, miem-
bro del cuerpo académico de geología ambien-
tal y contaminación, del CUCEI, enfatizó la 
importancia que tiene que los estudiantes, pro-
fesores y profesionales se enteren de otras téc-
nicas para muestrear, que son más eficientes.

Comentó que la técnica que normalmente 
se utiliza es la del muestreo activo. Consiste en 
tomar la muestra, llevarla al laboratorio, frag-
mentarla, extraer los contaminantes y medir-
los, método costoso.

Sin embargo, aseguró que para el muestreo 
pasivo se requiere de equipo especializado. [

En 2005, la DPyC retomó el proyecto de 
implementar un sistema de gestión de cali-
dad para lograr la certificación ISO 9001:2000, 
el cual fue obtenido el 28 de octubre de 2006, 
con una vigencia de tres años, y con el com-
promiso de someterse a revisiones y auditorías 
semestrales por parte del organismo externo 
que emite el certificado, mismas que fueron 
realizadas en tiempo y forma, con resultados 
satisfactorios. [

CUVALLES 

Semana cultural y 
académica en Ameca

Como ya es tradición en el Cen-
tro Universitario de los Valles, 
este año realizará, del 5 al 10 de 
octubre, la Semana académica 
y cultural CUValles 2009. 

Se trata de un espacio de 
encuentro, convivencia y difusión, que tiene 
como propósito vincular a la comunidad uni-
versitaria, académica, científica, de gobierno, 
empresarial y a la sociedad en general. 

En este espacio, reconocidos académicos 
compartirán sus experiencias dentro del cam-
po en el que desempeñan su trabajo, a través 
de conferencias, talleres, actividades cultura-
les y deportivas.

Este año la Semana académica y cultural 
incluye más de 50 actividades, que versarán 
sobre tres temas: emprendurismo, salud y tec-
nología. 

En el tema de emprendurismo destaca la 

participación del doctor Sérvulo Anzola 
Rojas, director del Centro de Promoción y 
Desarrollo del Espíritu Emprendedor (Ce-
prode), de la División de Administración y 
Ciencias Sociales del ITESM, campus Mon-
terrey, quien ofrecerá una conferencia deno-
minada Emprendurismo. 

Dentro del subtema de salud, asistirán, 
entre otros, los doctores Alfonso Enrique 
Islas Rodríguez, profesor investigador del 
Centro Universitario de Ciencias Biológicas 
y Ambientales, de la UdeG; Pedro Reynaga 
Estrada, profesor investigador del Instituto 
de Ciencias Aplicadas a la Actividad Física 
y al Deporte, de la UdeG, y Gustavo López 
Castro, investigador de El Colegio de Mi-
choacán.

El programa considera la presentación 
de los grupos representativos del Centro 
Universitario de los Valles, en danza, teatro 
y música; el segundo rally en prevención de 
accidentes viales, la caravana de la salud; 
el cine foro “Emprendurismo, salud y tec-
nología”; la firma del acta constitutiva de la 
Asociación de Egresados Innovadores, del 
Centro Universitario de los Valles.

El programa completo de la Semana aca-
démica y cultural CUValles 2009, puede ser 
consultado en la página en línea del Centro 
Universitario de los Valles: www.cuvalles.
udg.mx. [

CUCEI 

Métodos de 
investigación 

El doctor W. Andrew Jackson, 
investigador del Departa-
mento de Ingeniería Civil y 
Ambiental de la Universidad 
de Texas Tech, fue invita-
do en fechas pasadas por el 

cuerpo académico de geología ambiental y 
contaminación, del Centro Universitario de 
Ciencias Exactas e Ingenierías, para com-
partir sus experiencias en el manejo de la 
técnica del muestreo pasivo.
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3Un sistema 

de engranes 

puede mover 

piezas al mismo 

tiempo sin error el 

multitasker, debe 

priorizar y realizar 

una tarea a la vez.

Foto: Archivo
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Pérdida de concentración y producti-
vidad presentan los usuarios que rea-
lizan varias tareas al mismo tiempo 
frente a la computadora, como “cha-

tear”, hacer búsquedas, escribir mensajes de 
texto, efectuar alguna llamada telefónica y sus 
actividades laborales. 

Esto es improductivo, señala un estudio 
realizado por científicos de la Universidad de 
Stanford, Inglaterra.

La investigación demuestra que es un mito 
que el ser humano promedio pueda realizar 
muchas actividades simultáneas y sea eficiente 
y eficaz en todas.

Los realizadores del estudio buscaban encon-
trar cualidades que definieran lo positivo de un 
buen “usuario multitareas” (multitasker). Sin em-
bargo, lo que encontraron fue totalmente opuesto.

El informe indica que esta clase de trabaja-
dores se concentran demasiado en realizar mu-
chas actividades al mismo tiempo, por lo que 
tienen dificultades para enfocarse en una tarea 
a la vez; no logran organizar bien la informa-
ción y son incapaces de alternar rápidamente 
entre distintas labores.

En el experimento participaron 100 estu-
diantes y el informe completo está en la Aca-
demia Nacional de Ciencias de Estados Unidos 
(www.pnas.org).

La proliferación de los multitasker es pro-
vocada por empresas que requieren empleados 
con capacidad para realizar multitareas. Ante 
este fenómeno, Clifford Nass, uno de los inves-
tigadores, explica que “el multitasker típico tie-
ne, en realidad, poco de multitasker. Mientras 
más cosas abarca, peor es el resultado”.

Los resultados de este importante estudio 
contrastan con el realizado en 2006 por Yahoo y 
OMD Worldwide, en 11 países, incluido México, 
llamado “Verdadera, loca y profundamente in-
volucrados: juventud global, medios y tecnolo-
gía”, aplicado a jóvenes de entre 13 y 24 años. [

El estudio arrojó que esta generación “ha 
desarrollado una inmensa capacidad para rea-
lizar tareas múltiples (multitasking). Su capa-
cidad para realizar hasta tres tareas simultá-
neamente, utilizando tecnologías múltiples, les 
permite incrementar potencialmente su consu-
mo de medios durante sus horas de actividad 
promedio”, aseveró Caroline Penat, senior ma-
nager de International Research, de Yahoo.

En conclusión, el multitasker pudiera estar 
perdiendo eficiencia en la realización de sus la-
bores, sin darse cuenta. [

El multitasker: 
menos eficiente

La eficiencia de los trabajadores se merma al querer realizar varias 
tareas al mismo tiempo, ya que su concentración disminuye conforme 
aumenta el número de actividades simultáneas a realizar

Inmerso en las nuevas formas de comu-
nicación y de promoción, el Centro Uni-
versitario de la Costa ofrece información 
importante en su blog, la cual está organi-

zada por categorías, como Opiniones del rector, 
Noticias, Comunicados, Avisos, Convocatorias. 
De igual manera la clasifica por mes. El acceso 
a los datos es de forma rápida y específica.

La liga es: www.gacetacucosta.blogspot.com. [

Blog CUCosta
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Radio Ameca, espacio plural
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YLLeLYna aponte CarÍaS

A más de mil 200 metros 
sobre el nivel del mar 
se encuentra el poblado 
de Ameca, un lugar de 

tierra fértil para el maíz, el azúcar 
o el aguacate,  donde sus habitan-
tes mientras se deleitan de una rica 
birria tatemada o un pozole blanco, 
podrán escuchar a través de XHU-
GA 105.5 FM de Radio Universidad 
Ameca, un contenido cien por cien-
to regional.

Pero en Ameca también hay pro-
blemas sin resolver: la violencia de 
género, la administración de los 
recursos en el municipio, el man-
tenimiento del espacio público, la 
salud mental de los habitantes, la 
protección de su reserva ecológica, 
el estatus de los derechos huma-
nos… temas cotidianos que afectan 
al ciudadano.

Por tal razón, la apuesta de la 
directora de Radio UdeG  Ameca, 
Centli García Cuevas, es estructu-
rar la programación con temas de 
interés público, “que no han sido 
abordados a profundidad por los 
medios, y que como universitarios 
tenernos el firme propósito de in-
vestigar y plantear soluciones”.

La directora, comenzó desde 
muy joven en la radio y le cautivó 
la magia que tiene el sonido al lle-
gar a todo el mundo. “Tuve la nece-
sidad de ser partícipe de difundir 
el conocimiento en la gente que 
es fundamental para mí. Tengo un 
compromiso y una clara responsa-
bilidad como comunicadora frente 
a los micrófonos”.

Comenta que al llegar a la es-
tación una de las preguntas que le 
hizo el rector de CUValles, fue cómo 
iba a hacer de una radio cultural, 

3Este 14 de 

septiembre 

inician con nueva 

programación.

Foto: Francisco 

Quirarte

una radio interesante y divertida 
para la región. A lo que respondió: 
“nuestra programación, a través de 
sus contenidos, llegará a ser escu-
chada. Tenemos un planteamiento: 
son temas de interés público”.

Se trata de una programación 
de ocho programas en vivo. Crea-
dos, investigados y producidos por 
personal de CUValles, de la Red 
Radio Universidad de Guadalaja-
ra, con la participación de doctores 
y maestros del propio centro uni-
versitario.

Caviar auditivo
El plato fuerte de Radio Universi-
dad Ameca son los conductores, 
quienes no sólo tienen el peso de 

la academia, sino la antesala de 
su formación cultural, constituida 
desde su infancia. Maestros con el 
plus de su crianza y sus investiga-
ciones como universitarios, son un 
caviar auditivo frente a los micró-
fonos.

“Ellos exponen el tema de la 
violencia de género, problema 
muy marcado en la región. Así 
como la migración y la búsqueda 
de soluciones para aquellos mi-
grantes que ya regresaron o los 
que aún permanecen en los Esta-
dos Unidos.

Como la radio es de todos, se es-
cuchará la participación de los ni-
ños de 7 a 12 años de la región de los 
Valles, hijos de maestros, alumnos 

de cursos de verano o participan-
tes del taller de radio dictado en el 
propio centro universitario. Ellos 
expondrán su visión sobre los pro-
blemas de su región y plantearán 
propuestas.

Los diferentes formatos usa-
dos en radio, servirán para hacer 
más atractiva la programación con 
cápsulas sobre turismo, cultura e 
historia. “Abordaremos el tema de 
las tierras, porque no es claro en 
materia legal. La idea es que estos 
contenidos pueden ser llevados a 
la utilidad real del propio ciudada-
no, y que le pueda evidenciar que 
la investigación es tangente cuan-
do le ayuda a resolver los proble-
mas sociales de su región”. [
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deportes 

Laura SepúLveda veLázquez

La Universidad de Guadalajara culminó 
su participación en la Universiada Na-
cional 2009, que tuvo lugar en Cuernava-
ca, Morelos, en el cuarto lugar por pun-

tos, luego de sumar un total de mil 353 unidades.
El primer lugar de la justa deportiva fue 

para la Universidad Autónoma de Nuevo León, 
con 2 mil 95  puntos y el segundo para el Insti-
tuto Tecnológico de Sonora, con 1745, mientras 
que en la tercera posición se ubicó la Universi-
dad Autónoma de Chihuahua, con mil 480.

En el cuadro de medallas la UdeG se ubicó 
en la posición 7 al sumar un total de 23 preseas 
de las cuales 7 corresponden a oro, 8 a plata y 8 
a bronce. El primer lugar lo obtuvo el Instituto 
Tecnológico de Sonora con un total de 74.

Destacan judocas
Con un equipo renovado la selección de judo 
de esta casa de estudios, logró sumar para la 
causa universitaria dos medallas de bronce en 
categoría individual y una de plata por equi-
pos, lo que los motiva a trabajar más para des-
empeñar un mejor papel en el 2010.

Lenia Ruvalcaba y Ana Gabriela Arellano, 
se adjudicaron las medallas de bronce en las 
categorías de menos de 70 y 63 kilógramos, res-
pectivamente.

En cuanto a su resultado la medallista de 
los Juegos Paralímpicos de Beijing 2008, Lenia 
Ruvalcaba, expresó que queda un poco incon-
forme, pero consciente de que se luchó hasta el 
final por llegar a la medalla de oro. “Lamenta-
blemente no se obtuvo el primer lugar, fue una 
competencia complicada”.

Explicó que el nivel en la Universiada ha 
mejorado bastante en todas las categorías 
y es por ello que en está edición muchos de 
los atletas considerados como favoritos en 
diversas categorías perdieron.

Para Ana Gabriela Arellano, el resultado fue 
satisfactorio y la motiva a iniciar con su prepa-
ración rumbo a la competencia del 2010, para 
buscar la medalla de oro.

UdeG, cuarto lugar nacional
Con un resultado positivo concluye 
la Universiada nacional. Los equipos 
de casa sumaron un total de 23 
medallas. Los equipos femeninos 
demostraron un crecimiento 
importante

4Judokas 

universitarios; su 

cosecha fue de 

una medalla de 

plata por equipos 

y dos bronces 

individuales.

Fotos: Laura 

Sepúlveda

“Estoy muy conforme, hubiera querido más, 
pero estoy satisfecha y contenta, fue mi segun-
da participación en Universiada, se mejora el 
quinto lugar del año anterior, el nivel de la com-
petencia fue muy fuerte y lo más difícil fue con-
trolar mis nervios”.

En la categoría de equipos el integrado por 
Lenia Ruvalcaba, Ana Arellano, Alejandra 
Amaya, Viviam Ibarra y Adriana Venegas, logró 
la medalla de plata, así como el tercer lugar ge-
neral  femenil por puntos en dicha disciplina.

La entrenadora de la selección universitaria 
de judo Elizabeth Orozco, señaló que el balance 
es muy positivo, especialmente porque arroja 
algunos resultados inesperados en un equipo 
que en su mayoría es novato. “Estoy contenta, 
mejoró el rendimiento de las chavas, tuvimos 
un lugar general por equipos que no esperaba, 
la selección es novata, muy pocos habían parti-
cipado el año pasado”.

Señaló que para el 2010 los resultados debe-
rán ser mejores con un equipo más consolidado 
y con gente nueva que entrena desde algunos 
meses, que fue reclutada de las preparatorias.

Hacen historia
A pesar de que en deportes de conjunto no fue 
la mejor actuación para los equipos de la UdeG, 
debido a que las selecciones varoniles de bas-
quetbol y futbol bardas fueron eliminados en la 
primera fase y las de voleibol varonil y femenil 
y quedaron fuera en cuartos de final, algunos 
equipos hicieron historia al llegar por primera 
vez a ciertas instancias de la competencia.

Tal es el caso del equipo de beisbol que llego 
a los cuartos del final, al igual que el handball va-

ronil, un equipo creado hace poco más de un año.
Pero fueron los equipos femeniles de futbol 

bardas y handball, que incluso estuvieron en la 
pelea por el tercer lugar, quienes hicieron his-
toria con su actuación ya que nunca habían lle-
gado a estas etapas.

Para el entrenador de futbol bardas femenil 
Isau Ornelas, la actuación lo deja satisfecho, pero 
queda con el sentimiento de que se pudo lograr 
más. “Es el primer año con el equipo y llegamos 
a un lugar que no se había obtenido antes, fue un 
buen resultado, tuvimos para llegar a más, pero 
la falta de experiencia nos ubicó en este sitio, ade-
más de que venimos con un plantel reducido ya 
que se lesionaron algunas jugadoras”.

Explicó que para el año próximo tendrá tres 
bajas, pero mantendrá la base del equipo, ade-
más buscará más jugadoras para lograr el cam-
peonato. “Seguiremos participando en diversos 
torneos, además de que espero una mayor parti-
cipación en el circuito intercentros para detec-
tar un mayor número de candidatas a integrar el 
equipo, las puertas están abiertas para quienes 
deseen integrarse sólo es necesario que acudan 
a pedir informes al gimnasio de usos múltiples, 
ubicado en el Núcleo Tecnológico”.

La selección de handball femenil fue la en-
cargada de cerrar la actividad para está casa de 
estudios, al disputar el partido por el tercer lugar 
con la Universidad Autónoma de Nuevo León, 
encuentro que perdió por marcador de 23 a 11.

La entrenadora del equipo, Virginia Esqui-
vel, señaló que el resultado la deja insatisfecha, 
ya que el equipo pudo lograr más. “Estoy muy 
molesta con mi plantel, creo que traíamos una 
selección que podía ganar el tercer lugar y tra-
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UdeG, cuarto lugar nacional

3Laura Rojo, oro, 

y Edson Martel, 

plata; ambos en 

taekwondo.

Este martes 7 de septiembre el presi-
dente municipal de Guadalajara, Al-
fonso Petersen, con el rostro desenca-
jado, en rueda de prensa, informó que 

por indicaciones de la ODEPA, el lugar donde 
se iba a construir la Villa Panamericana no era 
el sitio adecuado. Por tanto, tiene hasta el 25 de 
septiembre para anunciar dónde construirán 
dicho inmueble, requisito fundamental para 
la organización de los Panamericanos del 2011. 

Dijo el también presidente del comité orga-
nizador: “La ODEPA, a través de su presiden-
te, Mario Vázquez Raña, me ha hecho llegar el 
resultado de la evaluación, determinando que 
la construcción de la Villa Panamericana en el 
entorno al parque Morelos no es viable, por la 
dificultad para conseguir los apalancamientos 
financieros necesarios que permitan culminar 
la construcción en tiempo y forma”. 

El propio Petersen, en julio de 2007, anunció 
la construcción de la villa en ese lugar, a pesar 
de las reiteradas protestas de los vecinos. En-
tonces destacó que se trataba de un proyecto 
que tenía el fin de redensificar la zona y revi-
talizar el centro de la ciudad. Aseguró como 
ventaja que el 70 por ciento de los terrenos 
eran propiedad del gobierno y que contaba con 
el aval, tanto de los regidores del municipio, 
como de la propia ODEPA.

En ocasión del aniversario del periódico El 
Occidental, propiedad de Mario Vázquez Raña, 
quien escribe era editor en jefe del diario El 
ESTO de Jalisco. Tuve la oportunidad de asis-
tir al festejo oficial, y ahí el entonces director 
de información de la OEM, Guillermo Chao, 
nos comentó que le había entregado a Vázquez 
Raña un informe sobre las dificultades que im-
plicaba la construcción de la villa en esa zona.

El informe fue publicado por Chao en los 
diarios de la OEM. Detalló punto por punto 
cuáles eran los obstáculos que iban a tener si 
iniciaban las obras. Habló de los problemas 
de vialidad, de las dificultades para el cambio 
de uso de suelo, pero sobre todo, enfatizó los 
problemas sociales que causarían a los propie-
tarios de las casas, sin contar los problemas 
políticos que se originaron posteriormente, 
cuando Acción Nacional perdió las elecciones 
intermedias.

Ese mismo día, en la Cámara de Comercio 
de Guadalajara, Vázquez Raña mostró su es-
cepticismo al primer edil de Guadalajara, y pa-
labras más o menos, le dijo: “no creo que pue-
das convencer a la gente que venda sus casas. 
Dudo mucho que consigas los recursos para 
llevar a cabo ahí la construcción de la Villa Pa-
namericana”. Incluso le advirtió: “con una sola 
persona que se oponga a vender su patrimonio, 
no se va autorizar”.

Sobre advertencia no hay engaño. Petersen 
jamás pudo convencer a la totalidad de los ha-
bitantes, no consiguió los apoyos económicos 
y para terminar, gastó del erario público más 
de 350 millones de pesos en proyectos que se 
fueron a cesto de la basura. 

En ese contexto, habría que señalar que no 
hay tiempo ni recursos para la construcción de 
la villa. Por lo tanto, Guadalajara podría perder 
la sede. Al tiempo. [

Enfoques
raúl de la Cruz
raul@cucs.udg.mx

bajamos todo el año para hacerlo y a pesar de 
que tenemos muchas carencias, fue un trabajo 
fuerte el que se hizo para llegar hasta aquí”.

Explicó que ahora a pesar de que llegaron 
a instancias inesperadas, y mejoraron el lugar 
del año anterior, será necesario hacer un análi-
sis de qué fue lo que pasó.

“Llegamos a instancias que no se espera-
ban, creo que vamos avanzando, el año pasado 
obtuvimos el séptimo lugar, en esta ocasión el 
cuarto, eso es bueno, pero vamos a seguir tra-
bajando para darle una presea a la UdeG, para 
ello habrá que buscar mayor fogueo, ya que la 
mayoría de las jugadoras no tiene experiencia”.

Viven revancha
Los taekwondoínes Laura Rojo y Edson Martell 
se adjudicaron las medallas de oro y plata, res-
pectivamente, en la categoría Fin, en la compe-
tencia celebrada en el marco de la Universiada 
Nacional 2009.

Para Laura Rojo, campeona panamericana 
de la especialidad, el triunfo le deja un gran sa-

bor de boca, ya que logró superar el lugar obte-
nido en la edición anterior. “Estuve trabajando 
para este evento, desgraciadamente hace tres 
semanas perdí el boleto para el mundial por un 
error, pero por algo pasan las cosas y el hecho 
de no haber quedado me dio la oportunidad de 
venir a representar a la Universidad y estoy 
contenta por el resultado. Porque sé que era 
el resultado que la UdeG necesitaba y yo en lo 
personal quería, era una revancha, después de 
la actuación del año pasado”.

La estudiante de cultura física y deportes 
cierra temporada con este evento para en breve 
iniciar su preparación para el 2010, año en que 
se celebrarán los Juegos Centroamericanos y 
del Caribe, para los cuales buscará un lugar.

Por su parte Edson Martell, quien debutó en 
la competencia universitaria, la medalla tiene 
un significado especial, debido a que había esta-
do pasando por una mala racha deportiva. “Es-
toy contento ahora tengo que seguir para ade-
lante y entrenar y participar en todos los eventos 
posibles y en la Universiada Nacional 2010”. [

Cuadro de medallas
Lugar Universidad Oro Plata Bronce Total

1 Instituto Tecnológico de Sonora 28 24 22 74
2 Universidad Autónoma de Nuevo León 23 29 26 78
3 Centro de Estudios Superiores del Estado de Sonora 23 8 8 39
7 Universidad de Guadalajara 7 8 8 23

Cuadro de puntos
Lugar Institución Puntos

1 Universidad Autónoma de Nuevo León 2095
2 Instituto Tecnológico de Sonora 1745
3 Universidad Autónoma de Chihuahua 1480
4 Universidad de Guadalajara 1353
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www.estudiantes.udg.mx
Todos los servicios que la UdeG ofrece a sus alumnos los 
puedes conocer en este sitio.
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bolsa de trabajo

puesto: practicante de contabilidad
Carrera: contador público
empresa: aceros Murillo, S. a. de C. v.
Con: alejandra ruiz Munguía
teléfono 3133 9347
Correo: alejandraruiz@acerosmurillo.com

puesto: ventas
Carrera: administrativa
empresa: Centro de interiorismo de guadalajara, S. de r. L. de C. v.
Con: agustín galina
teléfono 3944 8990
Correo: agustingalina@yahoo.com

puesto: técnico en aire acondicionado
Carrera: técnica
empresa: Contacto Humano
Con: josé Luis osornio
Correo: jlosornio@contactohumano.com

puesto: gerente de tienda
Carrera: administrativa
empresa: Contacto Humano
Con: josé Luis osornio
teléfono 3615 9094

puesto: tester junior (software test enginerr) (1/2 turno)
Carrera: ingeniería informática
empresa: Contacto Humano
Con: josé Luis osornio
teléfono 3615 9094

puesto: médico
Carrera: médico homeópata
empresa: Contacto Humano
Con: josé Luis osornio
teléfono 3615 9094

puesto: técnico de operaciones
Carrera: técnico en instrumentación y control
empresa: praxair de México, S. de r. L. de C. v.
Con: Yoani Hernández
teléfono 3134 5210
Correo: yoani_hernandez@praxair.com

puesto: técnico de operaciones
Carrera: técnico en instrumentación y control
empresa: praxair de México, S. de r. L. de C. v.
Con: Yoani Hernández
teléfono 3134 5210
Correo: yoani_hernandez@praxair.com

puesto: subgerente de restaurante
Carrera: administrativa
empresa: burger King
Con: Claudia ibarra Limón
teléfono 3208 8040, extensión 247
Correo: cibarra@alsea.com.mx

puesto: manufacturing supervisor
Carrera: ingeniero industrial
empresa: ibM
Con: indiana verde
teléfono 3669 7000
Correo: indiana@mx1.ibm.com
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VI Semana internacional de 

urbanismo y medio ambiente 

La gestión de la ciudad: estrategias e instrumentos para el desarrollo 

humano 

Del 21 al 25 de septiembre, en el Centro de Arte, Arquitectura y 

Diseño.

 Más información en: www.cuaad.udg.mx/pdf/siuma_convocatoria.pdf
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 actividades

Ciclo de cine de diferencias culturales 
Los miércoles, 13:00 horas, en el aula ampliada 6 del CUCEA.

III Reunión internacional de la red 
para el estudio de las izquierdas en 
América Latina 
Participación del reconocido historiador inglés Peter Burke. 
Del 23 al 25 de septiembre, en el CUCSH. 
 Mayores informes: www.cucsh.udg.mx. 

 cátedras
 
Cátedra Latinoamericana Julio 
Cortázar
Curso: Aproximaciones a la historia cultural del México 
colonial. 1 y 2 de octubre, de 17:00 a 20:00 horas, en 
el Centro de Estudios de Literatura Latinoamericana Julio 
Cortázar. Conferencia magistral: Finjamos que fuimos 
felices. La vida en la Nueva España.
2 de octubre, a las 12:00 horas, en el paraninfo Enrique 
Díaz de León. Ambas actividades serán dictadas por la 
historiadora Pilar Gonzalbo. 
 Mayores informes en el teléfono 3630 9787, y en: 
www.jcortazar.udg.mx.  

 conferencias

Factores críticos de la formación 
médica ante el nuevo paradigma de 
salud 
25 de septiembre, 9:00 horas, en el auditorio Ramón 
Córdova, del CUCS. 
Impartida por el doctor Francesc Saigí Rubio. Entrada libre.

Viernes de ciencia
Conferencia: Los fenómenos meteorológicos y sus 
efectos en la economía, impartida por el maestro Héctor 
Ulloa Godínez, 25 de septiembre, 19:00 horas, en el 
salón de eventos múltiples del Instituto de Astronomía y 
Meteorología (IAM).
Informes en los teléfonos 3616 49 37, 3615 9829 y en: 
www.iam.udg.mx. Entrada libre.

 congresos

I Coloquio nacional de música 
Del 20 al 22 de septiembre. 
 Más información en el teléfono 1203 5436.

VI Congreso universitario de ciencias 
veterinarias 
Del 24 al 26 de septiembre, en Puerto Vallarta, Jalisco. 
 Informes e inscripciones en los teléfonos 3777 1157, 
3682 0273. Invita CUCBA.

Tercer congreso internacional e 
interuniversitario de los avances en la 
psicología 
14, 15 y 16 de octubre, en el Centro Universitario de la 
Ciénega. 
 Informes en (392) 92 5 94 00, extensión 8394. 

CONCIBE 2009 
Congreso de computación, informática, 
biomédica y electrónica 
Del 26 al 30 de octubre, en el hotel Aranzazú y el Centro 
Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías. 
 Mayores informes en el teléfono 1378 5900, 
extensión 7560, y en: http://concibe.cucei.udg.mx. 
Cupo limitado. 

 cursos

Curso intensivo alemán para 
principiantes
Sábados de 9:00 a 14:00 horas. 
Inicio 19 de septiembre. 
Sede: CUCSH.
 Informes en el teléfono 3619 3364, extensión 3507.  

Cursos del IAM 
Sistemas eólicos 
Del 21 de septiembre al 2 de octubre, 19:00 horas. Con 
Rubén Bautista. 
Instituto de Astronomía y Meteorología (IAM).
Informes en los teléfonos 3616 4937, 3615 9829, y en: 
www.iam.udg.mx. Entrada libre.

XII Curso de nutrición infantil 
Obesidad en niños y adolescentes 
Del 24 al 26 de septiembre, en el hotel Presidente 
Intercontinental. 
 Informes e inscripciones en el teléfono 3618 9667, y al 
correo electrónico: zhayra_om@hotmail.com. Invita CUCS.  
 Más información en: www.cualtos.udg.mx. 

 seminarios

Segundo seminario internacional de 
psicología jurídica y forense 
Delito e intervención 
17, 18 y 19 de septiembre, en el auditorio Rodolfo Morán, 
del CUCS.
 Mayores informes en el teléfono 1058 5200, 
extensiones 3945, 3947.
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primera persona Q Édgar Daniel Vargas Díaz es diseñador gráfico egresado de la UdeG. A sus 32 años 
es el creador de la imagen que se utilizó en el 16º Encuentro internacional del mariachi, por lo que es reconocido 
como uno de los 50 diseñadores jaliscienses más destacados.

WendY aCeveS veLázquez

Crear, dibujar, ima-
ginar y plasmar 
en papel nuevas 
ideas es su pasión, 
y que reconozcan 
su  talento es su 

objetivo. El diseñador gráfico Éd-
gar Daniel Vargas Díaz, egresado 
del Centro Universitario de Arte 
Arquitectura y Diseño (CUADD), 
y ganador del primer lugar en el 
concurso de la creación de la ima-
gen del 16º. Encuentro internacio-
nal del mariachi de la Cámara de 
comercio de Guadalajara, es uno 
de los 50 diseñadores gráficos ja-
liscienses más destacados.

La imagen creada por Daniel 
Vargas fue utilizada en toda la pu-
blicidad del encuentro artístico. 
“La idea consistió en buscar algo 
que envolviera al mariachi y a la 
charrería, por lo que elegí un tra-
je de charro. Diseñé un sombrero, 
pero sin que se viera ningún ros-
tro, simulando ocultar la identidad 
del charro. En este concurso no 
apliqué todas las leyes del diseño, 
con el fin de romper esquemas”. 

Motivación para crear
“Participar en concursos no sólo 
significa un reto; se reditúa en 
trabajo”, dice Daniel Vargas, 
quien desde que egresó de la li-

talento U

Los clientes creen 
que todos dibujan 
y esa es la eterna 
incomodidad de 
los diseñadores
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4Foto: José María Martínez

cenciatura inició con su agencia 
de diseño. “Es muy bueno parti-
cipar en concursos porque, aun-
que seas recién egresado y no 
encuentres trabajo, no te estan-
cas, te mueves y estás en cons-
tante desarrollo. Es un reto que 
no requiere dinero y vale la pena 
ya que reconocen tu trabajo en 
diferentes lugares del mundo. 
En los concursos estás en el me-
dio del diseño activamente”.

Además del reconocimiento 
local, recientemente Vargas Díaz 
fue uno de los seleccionados en 
un concurso internacional de 
ilustración para la empresa Dor-

mirDCine y fue finalista del con-
curso de cartel Lenguages Mat-
ter!, organizado por la Unesco. 
Sus mejores diseños en cartel 
han llegado hasta Bellas Artes, 
mediante una exposición organi-
zada por Conaculta como parte de 
los festejos del centenario de Luis 
Barragán en el 2002.  

El diseñador considera que 
destacar en el ámbito local es más  
difícil que sobresalir a escala inter-
nacional. “Este concurso me dejó 
la satisfacción de tener un recono-
cimiento local, que a veces es más 
complicado de lograr cuando sabes 
que tienes el reconocimiento en 
otros países. Creo que es parte de la 
cultura mexicana, sobresales y los 
colegas lo que hacen es bajarte y no 
apoyarte, pero a fin de cuentas, aun-
que es difícil, se puede”.

profesión poco reconocida
El diseño no es una actividad 
que se valora como otras profe-
siones. “Los clientes creen que 

todos dibujan y esa es la eterna 
incomodidad de los diseñadores, 

y en ocasiones no entien-

den que el diseño es esencial 
porque, por ejemplo, para los ne-
gocios significa: ventas”.

Más espacio para los diseñadores
Exposiciones y ciclos de confe-
rencias son más tributos a los 
diseñadores que aporte a los 
estudiantes, opinó. “Las confe-
rencias y las exposiciones debe-
rían de dejarle algo a los profe-
sionista para que crezcan como 
diseñadores ya que a veces los 
apoyos son para los que ya tie-
nen el apoyo”. 

Amante no únicamente del 
diseño, sino de la música, Daniel 
Vargas es considerado uno de 
los 50 diseñadores gráficos más 
valorados de Jalisco, después 
de que en mayo, sus creaciones 
fueron publicadas en un libro 
que recopila lo más relevante de 
la creación visual jalisciense. 

Daniel Vargas está por finali-
zar la maestría en diseño y de-
sarrollo de nuevos productos en 
la UdeG.

Como próximos proyectos se 
propone seguir buscando reco-
nocimiento gracias a su talento 
e impulsando su propia empre-

sa de diseño gráfico. “La in-
tención es crecer”. [
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El tour de cine
ya corre
PÁGINAS 8-9
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Comenzó la esperada 
transmisión de la serie 
Orígenes de la república… 
Un monólogo de Ofelia 
Medina fue el preámbulo 
para que Fernando del 
Paso hablara sobre las 
malas lecturas de la 
historia nacional. La 
emisión de Red Radio 
UdeG tendrá 24 capítulos 
y podrá escucharse los 
miércoles a las 20:00 
horas por el 104.3 de FM

orígenes
Preludio
de los
YLLELYNA APONTE CARÍAS

Prevenidos¡, retumba la orden del ge-
neral, del productor general. Gilberto 
Domínguez extiende su mano al limbo 
del tiempo, prepara la emboscada. Fal-

tan escasos dos segundos para entrar a la ba-
talla. Tensa calma se respira. Todos guardan 
sus posiciones en la casa que fuera residencia 
del exgobernador de Jalisco y fundador de la 
Universidad de Guadalajara, José Guadalupe 
Zuno, quien mira expectante la señal de Do-
mínguez. Respeta, como los presentes, el silen-
cio antes de entrar al aire.

Ocho en punto y las aspas de los ventilado-
res de la improvisada cabina-auditorio se van 
deteniendo. La historia entra a las ondas her-
tzianas con la coloratura de la voz de la actriz 
Ofelia Medina. Se desdibuja nuestro presente 
con el monólogo de Carlota, la emperatriz de 
México, que constituye la primera parte de la 
novela Noticias del imperio, publicada en 1987 
por Fernando del Paso, que con la fuerza de la 
palabra y la radio nos lleva del pasado al pre-
sente, de la realidad a la ficción.

Sentimos la locura de Carlota tras la muerte 
de Maximiliano: “Yo soy María Carlota de Bélgi-
ca, emperatriz de México y de América… mujer 
de Fernando Maximiliano de Habsburgo…” Es 
la historia de México, relatada para comprender 
el presente no solo de los protagonistas, sino 
también del ciudadano común; es el objetivo del 

nuevo programa de la Red Radio Universidad 
de Guadalajara: Orígenes de la república. Un 
viaje de 200 años por la historia de México, bajo 
la producción general de Gilberto Domínguez. 
Proyecto e iniciativa de la Universidad Virtual 
y la Dirección General de Medios, con el apoyo 
del CULagos, que constará al principio de 24 
programas, que incluyen radionovela y corridos 
elaborados por Cornelio García y su grupo.

Vuelve el pasado con la locura desbordada 
de Carlota: “…Yo soy Carlota ... tengo 86 años 
de edad y 60 de beber, loca de sed, en las fuen-
tes de Roma…”

Aún con los ojos cerrados, nos dejamos 
llevar a otro tiempo con la pluma del escritor 
Fernando del Paso. Roberto Castelán va indu-
ciendo la plática mientras el novelista revela el 
espíritu aventurero y romántico del emperador 
Maximiliano, en contraposición al talento polí-
tico de Carlota. Nos remontamos a los orígenes 
de la república, porque es tiempo de conocer 
la historia para apreciar el México contemporá-
neo desde otro ángulo.

Es un viaje por 200 años, un viaje a un periodo 
histórico: el imperio, que comienza con la since-
ridad de Del Paso cuando subraya que se ocupa 
de un periodo del cual algunos historiadores di-
cen que en el mismo fue suspendida la república, 
y otros alegan que siempre siguió existiendo.

“Benito Juárez empezó a migrar hacia el 
norte, pero nunca salió del territorio nacional. 
Y cuando alguien le preguntó ‘¿Usted abando-

nó la presidencia?’, él contesto: ‘la presidencia 
viaja conmigo’. Fue así como llevó el archivo 
general de la nación en 11 carretas cargadas 
por bueyes y lo escondió en una cueva en las 
cercanías de Torreón. En otras palabras, Benito 
Juárez se llevó consigo, una parte importante 
de la historia, para que no se perdiera”.

Del Paso en el presente relata la leyenda de 
Maximiliano, quien siendo el segundo herede-
ro al trono de Austria, tenía pocas probabilida-
des de ser emperador, “pero la idea de ser el 
emperador de toda América de habla hispana, 
era una oferta muy seductora para él y Carlo-
ta; y ellos creían que por un halo divino tenían 
el derecho de gobernar México, un país que se 
consumía en una guerra civil interminable”.

Entendemos el presente conforme escucha-
mos el pasado. Descubrimos las maneras de 
ayer o de hoy de seducir al pueblo. “La mayoría 
de los pueblos se dejan seducir por el boato–dice 
el novelista–. Las espectacularidades de la rea-
leza aún siguen seduciendo en la actualidad al 
pueblo, como seguro pasará con una parte de los 
mexicanos con el festejo del bicentenario”. 

Con el verbo de Del Paso escuchamos a Juárez, 
Hidalgo, y hasta a la virgen de Guadalupe. Llega 
José Trigo de la mano de su autor. Viene del ayer 
y dice presente con el silbato del ferrocarril, que se 
escucha lejano. Es una especie de déjàvu histórico, 
cuando en vivo el mariachi Arredondo presta su voz 
y Carlota vuelve con la frase Mira como cae la luna.

Del Paso mira cómo las manecillas de su re-
loj se acomodan para las nueve de la noche. Sus 
lentes oscuros ya ajustados a su rostro dan por 
concluida esta breve visión del pasado, no sin an-
tes mostrar su preocupación de cómo se aprende 
historia en el presente. “Cuando le preguntamos 
a un joven quién es Cuauhtémoc, dice: ‘un futbo-
lista’, porque hacemos la historia con las patas”.

Es tiempo de volver al presente con el pasa-
do en corridos mexicanos; y aparece Benito Ca-
nales, luchador de injusticias y aunque lo an-
dan buscando porque lo acusan de matar a su 
patrón, con atrevimiento responde: “Aunque 
fueran cien rurales, yo los espero con ansia”.

Otra historia, otro tiempo. Otra emisión. [

5
Izquierda, 
el rector del 
CULagos, Roberto 
Castelán; derecha, 
el escritor y 
pintor Fernando 
del Paso, durante 
la transmisión de 
Orígenes de la 
república.
Foto: Adriana 
González
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MARCO ISLAS-ESPINOSA

El sur de California jamás de-
jará de ser frontera. Nació 
y persiste como tal. Es un 
territorio donde la arquitec-

tura se ha probado como transitoria 
y expuesta a los caprichos de una 
naturaleza tan dadivosa como ca-
prichosa, lo mismo puede incendiar 
sus prados que ser el lugar ideal 
para los viñedos. Agreste e ines-
peradamente prolijo, el arquitecto 
Thom Mayne es la representación 
del presente de una arquitectura, la 
californiana, que está modificando 
su significado.

Acostumbrados como estamos 
al llamado “Estilo California”, esa 
representación de casas de adobe, 
maderas en las ventanas y jardines 
con encinos, resultará difícil para 
nosotros observar en el trabajo de 
Mayne algo que resulte familiar 
para nosotros, observadores del 
estilo usufructuado y lleno de fan-
tasía que representa a California 
en nuestro entorno. Mayne tiene, 
como todos los arquitectos extraor-
dinarios, algo anómalo con respecto 
a sus motivaciones. No le impulsa 
el ganar los concursos más cotiza-
dos, le interese abolir la primacía 
del “programa”, ese fantasma que 
suele aparecerle a los arquitectos 
al momento de acometer cualquier 
encargo. Esa especie de parálisis de 
la creatividad a favor de la espec-
tacularidad de la participación del 
usuario. Es en esa medida que los 
edificios de Thom Mayne exigen la 
participación del ser humano des-
de su contemplación, como lo hace 
en la Residencia Lawrence, o en su 
más reciente proyecto para la Auto-
ridad de Tráfico de California.

Thom Mayne, hay que decirlo, 
será el próximo homenajeado en 
ArpaFil, el encuentro sobre arqui-
tectura que se realiza durante la 
Feria Internacional del Libro. Y lo 
será debido a que “es considerado 
un icono de la arquitectura con-
temporánea” como aseguró el coor-
dinador del encuentro, Alejandro 
Canales. Sin embargo, la importan-
cia de Mayne como rostro actual y 
más visible de la arquitectura que 
se perpetra en California se empe-
zó a gestar desde la década de los 
setentas, cuando fue expulsado de 
la Universidad Politécnica de Cali-
fornia y deicidio fundar la escuela 
alternativa de arquitectura SCI-Arc. 
Siendo un nativo de la costa este 
(Connecticut), la interpretación de 
las necesidades y formas de la cos-
ta oeste nunca parece ni forzada o 
impostada en el trabajo de un reali-
zador que asume el material de sus 
obras como un componente más de 
su estética, nunca rendida pero sí 
en asombrosa sintonía con la fun-
cionalidad de las mismas.

El arquitecto tiene algo del 
compositor Brian Wilson, sí, el de 
los Beach Boys. Pero se asemejan 

La metamorfosis puede ser la principal línea conceptual del 
arquitecto que será homenajeado en ArpaFil. Thom Mayne ha 
roto con muchos estilos: la reflexión y el repliegue o la metáfora 
tecnológica, su obra es un espacio abierto de significados

ahí donde Wilson y Mayne se envol-
vieron en sí mismos para entender 
a California. Ahí donde el camino 
más corto a la playa pasa por la 
mente antes que por la epidermis. 
Mayne es el Brian Wilson de “Smi-
le”, esa obra monumental del pop 
rock que tardó más de veinte años 
en completarse. Una obra musical 
que como la arquitectónica de May-
ne contiene más pliegues que aque-
llos que la vista puede discernir en 
primera instancia. El constante 
cambio en la naturaleza california-
na, dada su naturaleza teutónica y 
volcánica, convierte en todo aque-
llo bajo su sol, en un ente híbrido 
entre el pasado más remoto y el 
más latente futuro. Todo expuesto, 

todo plegado sobre sí mismo a la es-
pera del movimiento que libere su 
transformación. No en vano el des-
pacho de Mayne lleva el nombre de 
Morphosis. 

Este arquitecto opone al bello 
estatismo de Gehry el perpetuo des-
pliegue de las posibilidades de sus 
obras. Ahí donde Frank perpetúa 
una flor suspendida en el tiempo 
para albergar una sala de concier-
tos, Thom propone un espacio abier-
to a los significados y los usos como 
su torre en Seúl. Mayne agrega ade-
más a su noción de arquitectura lo 
efímero de la tecnología como un 
condicionante de la adaptabilidad 
de sus construcciones. Todo está 
tamizado por el ojo visionario de la 

tecnología. Desde la planeación de 
sus edificios, su concepción mate-
mática y física, pasando por la esté-
tica. Es la de Mayne también una es-
tética de las posibilidades binarias. 
Tal como Brian Wilson, el musico, lo 
hizo; Thom Mayne permanece aun 
en sus tiempos de reflexión y replie-
gue, como la encarnación del espí-
ritu californiano, el real, aquel que 
no se queda atrapado entre paredes 
de adobe, aquel que invita a nave-
gar sobre las cambiantes olas de-
jándose también cambiar por ellas. 
Así las cosas, la presencia de Mayne 
en ArpaFil será de las experiencias 
intelectuales más provocativas que 
presente la feria del libro más im-
portante en español. [

4Edifico 
de la Cooper 
Union fort the 
Advancement 
of Science and 
Art, en Nueva 
York. Obra del 
arquitecto Thom 
Mayne.
Foto: Cortesía: 
Morphosis 
Architects, Inc.

espacio
doblaThom 

Mayne
Nació en Water-
bury, Connec-
ticut. Algunas 
de sus obras 
más importante 
son: La casa 
plateada, Casa 
Delmar, Casa en 
Malibú y la Torre 
de Seúl. Ganó el 
premio Pritzker 
en 2005.

que se
El

Camino a Los ÁngeLes
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Los hermanos Klint llegan a la galería Jorge 
Martínez con una exposición fotográfica sobre el 
poblado de Matehuala. Inmuebles abandonados 
por la violencia del narco conviven con centros 
ceremoniales, todo bajo una mirada surrealista

5
“Rosy motel”, 
fotografía de la 
serie Matehuala.
Foto: Archivo

contemplación

Desierto

PATRICIA MIGNANI

El pasado viernes 11 de septiembre fue 
inaugurada, en la galería Jorge Martínez, 
del Departamento de Artes, la exposición 
Matehuala, de los fotógrafos y hermanos 

Fernando y Gerardo Montiel Klint, que se presenta 
en el marco del festival de Fotoseptiembre.

La exposición, de 16 piezas, muestra la rea-
lidad de un pueblo que parece estar abandona-
do. Matehuala, San Luis Potosí, se encuentra en 
medio del desierto mexicano y es zona sagrada 
para los huicholes, que celebran en ese lugar, ri-
tos relacionados con el consumo y veneración del 
peyote. Y es, al mismo tiempo, una zona estraté-
gica para los que viajan y transportan mercancía 
entre Estados Unidos y México, obligándola a 
convertirse en ciudad de paso. 

Las fotografías guardan algo de nostalgia, al 
mostrar un cierto abandono. Un lugar en don-
de el tiempo se detuvo, donde todo tiene el as-
pecto de hace veinte años atrás. 

Aunque este pueblo es un símbolo para el hui-
chol, la visión que los hermanos Klint nos dan 
del mismo, es particularmente el aspecto de la 
“parada de ruta” que se hace, y de los distintos 
servicios que allí existen, aunque sean precarios. 

Se afirma también que parte de la mafia del 
narcotráfico en México ha aterrorizado la zona, 
al chantajear a los dueños de establecimientos, 
cobrándoles una cuota para que puedan seguir 
operando sus negocios.

A través de los parajes podemos ver las his-
torias que allí se esconden: en un motel, en un 
restaurante o a un lado de una gasolinera. His-
torias aisladas en el desierto. 

Tanto Gerardo como Fernando han realizado 
distintos materiales fotográficos, pero siempre 
por separado. En esta ocasión los hermanos se 
unen para dar una perspectiva más “natural” 
del paisaje con el que se encontraron, con la 
realidad que pudo ser captada en la noche, en 
donde necesitaron de equipo especializado para 
dar una mayor calidad a las fotografías. 

“Decidimos hacer lo que nunca habíamos rea-
lizado. Esto quiere decir, trabajar como equipo, 
abordando la fotografía de la manera más directa 
posible, con lo primero que nos cautivara, aque-
llo que nos fuera significativo e iniciático en tie-
rra sagrada: crear imágenes contemplativas”.

La exposición estará vigente hasta 30 de 
septiembre, en la galería Jorge Martínez, del 
Departamento de Artes. Belén 120, esquina In-
dependencia. La entrada es libre. [

y
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JOSÉ LUIS ULLOA

Después de conocer casi todos los hote-
les con el nombre España que hay por 
Latinoamérica, un hombre que dejó 
las finanzas para convertirse en perio-

dista errante, estuvo de visita en Guadalajara.
De origen chileno, Juan Pablo Meneses tie-

ne al periodismo narrativo como una opción de 
vida: “para viajar, conocer otras culturas, otros 
mundos, otras chicas, discotecas, injusticias, 
estadios de futbol, revistas que no hay en mi 
ciudad”.

El periodismo narrativo ya no existe, le di-
jeron, pero él inventó el periodismo portátil y 
con cinco mil dólares, que obtuvo en 2000 por 
el Concurso de no ficción, de la revista Gato-
pardo, de Colombia, compró su computadora, 
una cámara digital y un boleto de avión Santia-
go–Madrid, para ir en la búsqueda de pequeñas 
historias que le dieran grandes temas.

Hoy publica sus crónicas en diversos periódicos 
y revistas de México, Perú, Colombia, Chile, Ar-
gentina y España, y ha escrito los libros Equipaje 
de mano (Planeta, 2003); Sexo & poder. El extraño 
destape chileno (Planeta, 2004), y en los próximos 
meses aparecerá en México Hotel España.

Una de sus historias
De su natal Chile, Juan Pablo se fue a vivir a 
un pueblo de España, Aguaviva, después de 
conocer la noticia de que en esta localidad, la 
persona más joven tenía 60 años, por lo que en 
20 años más, el poblado desaparecería. 

Para evitarlo, fueron trasladadas familias 
argentinas pobres y desesperadas por irse a Es-

La

errante
narrativa
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Dos connotados 
periodistas visitaron 
Guadalajara para dar 
un par de conferencias 
y un taller. La audacia 
de contar lo que los 
periódicos no se 
atreven, el ver la nota 
como historia profunda 
y, sobre todo, el respeto 
por el lector, fue el 
común denominador

paña, a un lugar donde no había diarios, bares 
y no se hablaba de futbol. 

“El que estaba más desesperado era yo, por-
que al quinto día en ese pueblo, me empecé a 
decir qué hago acá, estoy gastando la plata de un 
premio y nunca más me van a pagar esa plata por 
una nota. De hecho, nunca más me pagaron cin-
co mil dólares por un artículo. Pero la última no-
che que estuve ahí, descubrí la gran historia: la 
inmigración, y a partir de Aguaviva, me di cuenta 
que yo había comenzado a ser uno de ellos. Ya no 
volví a Chile y me convertí en un inmigrante”. 

Pequeños mundos
A sus 40 años, el autor de la Escuela móvil de 
periodismo portátil, y quien dejó su trabajo en 
una multinacional para dedicarse a contar his-
torias, dice que “no es necesario irse para hacer 
periodismo narrativo, pero sí creer en poder 
contar una buena historia”.

“El periodismo narrativo tiene que decir mu-
cho, sin decirlo. Consiste en contar historias a 
partir de pequeños mundos. Historias que se 
quedan. Poner en duda la realidad que se da por 
hecho”, afirma el chileno bajo el cobijo de los 
murales de José Clemente Orozco, mientras en 
las 12 filas del paraninfo Enrique Díaz de León, 
periodistas en activo y del futuro sujetan su plu-
ma y libreta para anotar sus consejos entre los 
parantesis de cada narración, mientras dicta la 
conferencia “El periodismo narrativo”. 

Hay que fijarse en los pequeños detalles, en 
ellos está lo mejor de las historias, y asestar el 
golpe periodístico, para que no dure sólo seis 
horas, como las noticias en la radio, televisión, 
a las que rápidamente les dicen “chao”.

Solitario en el estrado, Juan Pablo Meneses 
cuenta la historia de la inmigración en Agua-
viva; de “La negra”, vaca protagonista de su 
crónica sobre la industria de la carne en Ar-
gentina, quien posó para revistas y ya esta en 
YouTube; su travesía en un barco ucraniano, o 
el cuento real del peor piloto de formula Uno en 
Sao Paulo. Narraciones contadas en una hora y 
cinco minutos de duración de su conferencia. 

Todas ellas anecdotas se convirtieron en 
noticias, porque, como señala, “hay que bus-
carle otra mirada a las cosas que pasan, y ha-
cerlo in situ”. [

5
Juan Pablo 
Meneses, durante 
su conferencia en 
el Paraninfo.
foto: Francisco 
Quirarte

JUAN CARRILLO ARMENTA

El periodismo de investigación es 
el más costoso, el más comprome-
tido y el más riesgoso, capaz de 
generar grandes odios y grandes 

amores”, señaló el periodista peruano Car-
los Paredes, en la segunda conferencia del 
Seminario permanente de periodismo, con 
el título Investigación y narrativa en el pe-
riodismo.

“El periodismo que se hace cada día es 
una fotografía de la realidad, mientras que 
el periodismo de calidad, de investigación, 
constituye una radiografía que nos permi-
te ver más allá de lo obvio.

“Es el arte de armar rompecabezas don-
de hay piezas que los poderes tratan de 
ocultar”. El periodismo de investigación 
“vigila al poder”. Cada investigación es 
como “un flash en la oscuridad”, aseveró 
el también ganador de diversos premios 
internacionales, como el premio Nuevo pe-
riodismo Cemex+FNPI.

Paredes comentó que un problema ini-
cia rebasar a los medios de comunicación, 
sobre todo los electrónicos, su conversión  
en un poder fáctico en algunos países. Y 
cuestionó ¿quién vigila a los vigilantes?.

Refirió que a diferencia del periodismo 
que se hace día con día, en el que las notas 
son efímeras y hay que cerrar la edición a de-
terminada hora, el de investigación resulta 
una opción, cuya principal característica es 
el “interés público”.

“Como dijera el periodista Darío Res-
trepo: nuestro patrón es la gente. Escribir 
bien no sólo es un asunto estético, sino 
ético. Sólo así sobrevivirán los periódicos, 
porque es mentira que la gente no lee. 
Nadie puede resistirse a leer una buena 
historia”. [

Carlos Paredes

Escribir para 
los lectores
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VERÓNICA LÓPEZ GARCÍA

La vía satelital es el medio 
para recibir en el Teatro Dia-
na, desde el Met de Nueva 
York, nueve óperas en vivo. 

La semana pasada Lourdes Gonzá-
lez, coordinadora de artes escénicas 
y literatura, de la Universidad de 
Guadalajara y María Luisa Melén-
drez, directora del Teatro Diana, 
dieron la magnífica noticia. 

Este teatro es el primer inmueble 
en México, que después del Auditorio 
Nacional, consigue la transmisión en 
vivo de las producciones que compo-
nen la temporada de ópera 2009-2010 
del Met de Nueva York. Las transmi-
siones en vivo se harán en una panta-
lla de cine de 14 x 9 metros, con señal 
de alta definición y equipo de sonido 
dolby 5.1 de alto poder.

La UdeG rompe viejas etiquetas 
El paisaje de un público aristócrata 
vestido con lujosos atuendos y jo-
yas, pobló los retratos de la historia 
de la ópera en todo el mundo. Desde 
hace décadas, muchos factores han 
transformado esa imagen. El consu-
mo cultural que se refiere concreta-
mente al espectáculo operístico ha 
cambiado sensiblemente; no así los 
imaginarios que lo rodean. Para mu-
chos, la ópera sigue circunscrita al 
concepto arcaico de la llamada “alta 
cultura”. Por ese motivo pocos se 
acercan. Pareciera que habría que 
tener cierta edad, así como perte-
necer a un círculo social específico 
para poder disfrutar de la ópera. 

La Universidad de Guadalajara, a 
través de Cultura UdG, ha dejado pa-
tente el interés que tiene por incluir 
nuevos públicos en esta manifes-
tación artística. En poco tiempo ha 
conseguido producir algunos títulos 
importantes, como La vida breve, de 
Manuel de Falla y Santa Anna, cuyo 
libreto escribiera Carlos Fuentes, así 
como su transmisión en distintos 
medios de comunicación. La crea-
ción de espacios como el programa 
Ópera Radio, se suman al esfuerzo 
por difundir este género lírico. 

Hoy las tecnologías de información 
y comunicación dan pie a la difusión 
y democratización del arte. La UdG 
extiende el alcance de este género a 
través de un repertorio operístico ex-
traordinario. El Met incluye nuevas 
producciones, debuts de directores, 
cantantes, equipos de producción, así 
como la presencia de grandes consa-
grados, como Zeffirelli, Renée Fle-
ming y Plácido Domingo, entre otros. 

Además de las proyecciones, de 
manera complementaria y sin cos-
to extra, una hora y media antes de 
cada función habrá una charla intro-
ductoria en el Estudio Diana, para 
que de forma breve y en la voz de 
expertos, el público conozca más ele-
mentos y detalles de cada montaje. 

También en ese mismo recinto 
se instituirán los Miércoles de do de 

pecho, para charlas especializadas 
sobre las óperas. La entrada, cuyo 
costo aún no definen, incluirá una 
botella de vino y una tabla de quesos.

Temporada 2009–2010
El 10 de octubre se abre el telón con 
Puccini y su ópera Tosca. Qué mejor 
que la puesta en abismo de una can-
tante de ópera enamorada para in-
troducirnos en el género. La soprano 
finlandesa Karita Mattila llevará el 
rol titular, mientras que Caravadosi 
será encarnado por el destacado te-
nor argentino Marcelo Álvarez. 

El 24 de ese mismo mes llega-
rá Verdi con uno de los títulos más 
representativos de la ópera: Aída, 
bajo la batuta del italiano Daniele 
Gatti, quien vuelve al Met luego de 
14 años de ausencia.

Turandot, de Puccini, se presen-
tará el 7 de noviembre, con el debut 
del director latviano Andris Nelsons. 

Diciembre 19 es la cita para gozar 
de Offenbach y Los cuentos de Hoff-
mann, espectáculo que sin lugar a 
dudas será de los más esperados, no 
sólo por el reconocido poder de la mú-
sica del compositor, sino también por 
la presencia de dos de las cantantes 
más hermosas y sobresalientes en el 
mundo: la soprano Anna Netrebko y 
la mezzo soprano Elina Garanca.

2010 abrirá con Richard Strauss y 
El caballero de la rosa (Der rosenka-
valier), que transmitirán el 9 de ene-
ro. El 16 de ese mismo mes vendrá la 
famosísima Carmen, de Bizet. 

El 6 de febrero Plácido Domingo 
celebrará 40 años de presencia en el 
Metropolitan Ópera, encarnando uno 
de sus grandes desafíos: Simón Boca-
negra, de Verdi. Este personaje, que 
fue escrito para un barítono, ha sido 
un reto contenido para Domingo, 
quien ha declarado repetidamente 
que no desea terminar su carrera sin 
interpretarlo. Sin hablar de retiro ni 
cambio de tesitura, esta es la oportu-
nidad para el tenor español de cum-
plir su sueño, y también para muchos 
tapatíos de presenciarlo en “vivo”.

Los dos últimos títulos serán 
Hamlet, de Ambroise Thomas, que 
se presentará el 27 de marzo bajo la 
batuta de Louis Langrée; y Armida, 
la hechicera cautiva del compositor 
italiano Rossini, que estelarizará 
Renée Fleming y proyectarán el pri-
mero de mayo.

Los boletos ya se encuentran a la 
venta y su costo va de los 80 a los 
250 pesos. Es posible conseguir en 
preventa el abono, que ofrece las 
nueve funciones al precio de ocho.

La ópera no es un asunto de esta-
tus, nivel educativo o conocimiento 
musical. Al igual que el resto de las 
manifestaciones artísticas, es un 
asunto de goce, de disposición al 
placer. Grandes producciones ope-
rísticas están a nuestro alcance y no 
hay razón para negarse a uno de los 
más grandes deleites que pueden 
tener nuestros sentidos. [

La famosa temporada de ópera del 
Met de Nueva York será transmitida 
en vivo en el teatro tapatío. Nueve 
funciones a través de la mejor 
tecnología. Esto permitirá al público 
apreciar obras tan representativas 
como Los cuentos de Hoffmann, de 
Offenbach y Carmen, de Bizet

óp
er
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4
Cartel publicitario 
de la ópera 
Los cuentos de 
Hoffman.
Foto: Archivo
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VÍCTOR MANUEL PAZARÍN

Soprano nayarita, actualmen-
te vive en Guadalajara. En 
2006 fue galardonada en el 
Concurso Internacional de 

Canto lírico realizado en la ciudad 
de Trujillo, Perú,  donde participa-
ron cantantes de todo el mundo; 
obtuvo el segundo premio y realizó 
una gira en Quito, Ecuador, presen-
tándose en el Teatro Sucre, y en 
Montreal, Canadá, en el edificio de 
Radio Canadá. En 2008  cantó  en 
la ciudad de  Nueva York,  y en Ra-
leigh, Carolina del Norte.

La voz en tanto instrumento, 
¿Cómo debe ser La persona 
para que tenga una exCeLente 
voz de Cantante?
Hay que tener un cuidado que casi 
llega a ser deportivo, comer bien y 
conocerte, porque no todos los cuer-
pos son iguales. En mi caso yo re-
quiero dormir muchas horas, hacer 
las tres comidas y procurar algunos 
suplementos porque es en realidad 
un trabajo físico muy exigente.

¿La voz es respiraCión o es 
resonanCia?
Son ambas cosas. La respiración es 
el motor que impulsa el sonido. Y la 
resonancia es todo el cuerpo. Son las 
dos cosas cuidadas y equilibradas.

¿Cómo Considera aLma roCío 
su Cuerpo, entonCes?
En cuanto a salud, bien. Saludable. 
Creo que tengo una complexión re-
sistente.

tú naCiste en nayarit, una 
provinCia mÁs pequeña que 
JaLisCo, ¿Cómo ha sido para 
ti este trabaJo en Cuanto a 
oportunidades?, pues te he 
esCuChado deCir que Los Can-
tantes son seres soLitarios…
Yo he pensado a últimas fechas que 
todo es mentalidad en los seres hu-
manos. En el pasado ha sido compli-
cado y me parece que mi circunstan-
cia es una forma de plantearme ante 
los retos y una forma de resolverlos. 
La inercia que es real es ante todo de-
bido por la indiferencia que hay, en 
todo caso.

supongo que desCubrir tu vo-
CaCión fue desCubrir tu voz, 
¿Cómo fue para ti?
Sí. Fue descubrir mi voz. Tienes 
razón. Sin embargo, siempre pensé 
que iba a estar cerca de la música o 
de las letras. Yo no sabía que tenía 
una voz y cuando la descubrí, supe 
de sus potencialidades y lo mara-

“Yo no sabía que tenía una voz y cuando 
la descubrí, supe de sus potencialidades y 

lo maravilloso que es cantar”

ENTREViSTA

Alma Rocío Jiménez

(

Cantar
sobrevivir

es
ma fui construyendo. Porque de pron-
to sí y no podía ver mi potencialidad, 
de tal forma que fue una construcción. 
Y fue un darme cuenta que yo tenía 
que cantar. Porque me era necesario. 
Y descubrí con ello que compartir la 
música y mi voz con los demás era 
un enriquecimiento. Y que para las 
demás personas también podría serlo.

¿Con La voz se naCe o La voz 
se haCe?
Ese es un tema controversial. Yo pien-
so que la voz también se hace. En mi 
caso yo nací con una voz. Provengo 
de una familia en la que todos cantan. 
Siempre hubo un gusto por la música 
pero nadie se dedicó profesionalmen-
te a ello. En mi caso yo nací con una 
voz resonante y timbrada. En esto lo 
que más importa es qué tanto quieres 
hacer las cosas. Qué tanto tienes ne-
cesidad a través de la voz. Es algo que 
es un misterio…

aL prinCipio habLaste también 
de esCritura…
Siempre he escrito historias. Pero 
nunca me he considerado ni escri-
tora, ni poetisa. Más bien me he 
dedicado al estudio, propiamente. 
Tanto de la escritura como del can-
to. Ocurre que mi padre escribía y 
nos leía. Siempre en mí hubo una 
inclinación a la admiración hacia 
las personas que se dedicaban a las 
letras. Y eso me influyó. 

has viaJado muCho. ¿eso te 
ha funCionado para enContrar 
CanCiones para tu repertorio y 
otras voCes?  
Sí, ha funcionado. Qué lástima que no 
he podido viajar más. Eso requiere de 
una inversión extra que no tengo. Me 
ha enriquecido viajar. He descubierto 
que hay mucho talento en todos lados. 
Ciertamente en México tenemos algu-
nas capacidades naturales en la mú-
sica, mas siempre en algún punto del 
mundo hay más que aprender...

¿hay muChas voCes de tu es-
tiLo en guadaLaJara?
No lo sé. Creo que sería petulante de-
cir que mi voz es única. Solamente 
me queda decir que yo amo mucho 
cantar. Me encuentro muchísimo en 
el canto. En esta ciudad hay voces 
maravillosas. A mí me gusta mucho 
ser una soprano spinto dramático-
coloratura. Puedo decir que no es 
una voz común, pues son más comu-
nes las voces ligeros y líricos.

¿qué es Cantar y La voLuntad 
de Cantar?
Yo creo que cantar es un acto de so-
brevivencia. [

villoso que es cantar, me di cuenta 
también que era una persona muy 
nerviosa y asustadiza, y resulta que 
para cantar me enteré que tenía que 
relajarme y aprender a respirar. Y 
descubrir mi voz me exigió tratar de 
ser mejor ser humano. Mejor ejecu-
tante. Y disfrutar de lo que sé hacer 
que es cantar. También me llevó mi 

aprendizaje en el canto a ser una 
persona más espiritual. Y a disfru-
tar más la vida.

¿quién te diJo que podrías 
Cantar?
Nadie me lo dijo. En el pasado me hu-
biera gustado que alguien lo hiciera, 
pero no. Fue una fortaleza que yo mis-

4
Alma Rocío 
Jiménez.
Foto: Francisco 
Quirarte
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El tradicional Tour de cine francés ha comenzado. El Cineforo presenta los trabajos 
más recientes y destacados en una gira que recorre todo el país. Las 11 producciones 
serán precedidas por cortometrajes de noveles directores mexicanos

arte
Séptimo

francés
saborcon

ÉDGAR CORONA

E
l pasado 11 de septiem-
bre comenzó la XIII 
edición del Tour de 
cine francés. Como es 
tradición, el Cineforo 
de la Universidad de 

Guadalajara es una de las sedes 
principales en esta ciudad. El pro-
grama lo conforman 11 películas 
de reciente manufactura, las cua-
les constituyen un acercamiento a 
las propuestas y obsesiones de los 
directores galos. Para enriquecer 
estas actividades proyectarán corto-
metrajes de realizadores mexicanos 
antes de cada función. 

El Tour de cine francés posee 
un perfil itinerante. Por tal motivo 
recorre casi simultáneamente 54 
ciudades del país. Algunas de estas 
plazas son: Tijuana, Torreón, Chi-
huahua, Culiacán, Durango, Celaya, 
Oaxaca, Mérida, Saltillo, Monterrey, 
Pachuca, Veracruz, Colima, Morelia 
y Puerto Vallarta. 

La organización está a cargo del 
Instituto Mexicano de Cinemato-
grafía (Imcine), Nueva Era Films, 
Cinépolis, la embajada de Francia 
en México y la Alianza Francesa. 

Desde su creación en 1997, el 
tour ha sido constante, hecho que 
le ha permitido establecerse como 
una sólida plataforma que difunde 
y promociona el cine de origen fran-
cés en México. 

Cintas como El odio (La haine), 
de Mathieu Kassovitz; Irreversible 
(Irréversible), de Gaspar Noé; La 
ciudad de los niños perdidos (La 
cité des enfants perdus) y Amélie 
(Le fabuleux destin d’ Amélie), am-
bas de Jean-Pierre Jeunet, son una 
muestra del éxito y potencial de los 
cineastas franceses en los últimos 
tiempos.

Historias y directores
La XIII edición del Tour de cine 
francés se rodea de noveles direc-
tores. Sobresale el trabajo del tam-
bién actor, guionista y productor, 
Alfred Lot, quien presenta su ópera 
prima El cuarto de los muertos (La 
chambre des morts). 

En este thriller actúan Mélanie 
Laurent, Éric Caravaca, Gilles Lello-
uche y Celine Sallette. La historia está 
centrada en Lucie, una joven agente 
de policía que enfrenta su primer 
caso. Tras la muerte de una menor y 

la posterior búsqueda de dos mi-
llones de euros, ocurrirá una 

serie de situaciones violen-

tas y oscuras. La protago-
nista Mélanie Laurent fue 

reconocida en 2006 con 
el premio César en la 

categoría revelación 
como mejor actriz.

La directora 

3
Fotograma de la 
película Por ella, 
del director Fred 
Cavayé
Foto: Archivo

web
Busca 
más en la

www.tourdecinefrances.
net

Lisa Azuelos participa con Lol@ 
(Lol, Laughing out loud), su tercera 
producción cinematográfica. En la 
comedia intervienen Sophie Mar-
ceau, Christa Theret, Alexandre 
Astier y Jocelyn Quivrin. Un grupo 
de amigos tiene la facultad de com-

plicar todo lo que se presenta a 
su paso. Lola es una chica ena-
moradiza que desconoce las 
andanzas de su madre, quien 
desea encontrar una nueva 
oportunidad en la vida. Refe-
rente a su papel como directora, 
Lisa Azuelos dijo: “No intento 
contar historias extraordina-
rias. Pienso que determinadas 
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El cuarto de los muertos 
(2007).
Director: Alfred Lot.
13 y14 de septiembre. Funciones: 
15:50, 18:10 y 20:30 horas.
Cortometraje: Ave pájaro.
Director: Carlos Clausell.

Confesiones de familia 
(2006).
Director: Arnaud Desplechin.
15 y 16 de septiembre. Funciones: 
15:50, 18:30 y 20:10 horas.
Cortometraje: El armadillo fronterizo.
Director: Miguel Anaya Borja.

Lol@ (2008).
Director: Liza Azuelos. 
17 y 18 de septiembre. Funciones: 
15:55, 18:00 y 20:50 horas.
Cortometraje: Princesa en la 
torre.
Director: José Cristóbal Juárez.

Hace mucho que te quiero 
(2008).
Director: Philippe Claudel.
19 y 20 de septiembre. Funciones: 
15:50, 18:00 y 20:10 horas.
Cortometraje: Jaulas. 
Director: Juan Medina.

París 36 (2008).
Director: Christophe Barratier.  
21 y 22 de septiembre. Funciones: 
15:50, 18:10 y 20:30 horas.
Cortometraje: El relato de san 
Brennan.
Director: Tonatiuh Moreno.

Por ella (2008).
Director: Fred Cavayé.
23 y 24 de septiembre. Funciones: 
16:00, 18:00 y 20:00 horas.
Cortometraje: Mi ángel de la guarda.
Director: Francisco Jiménez. 

Mi gran fiesta judía (2008).
Director: Gad Elmaleh.
25 y 26 de septiembre. Funciones: 
16:00, 18:00 y 20:00 horas.
Cortometraje: Epílogo. 
Director: Carlos Correa.

Sólo los niños van al cielo 
(2008).
Director: Francois Ozon.
27 y 28 de septiembre. Funciones: 
16:00, 18:00 y 20:00 horas.
Cortometraje: Martina. 
Director: Mariana Gutiérrez.

Secreto de estado (2007).
Director: Philippe Haim.
29 y 30 de septiembre. Funciones: 
16:00, 18:00 y 20:00 horas.
Cortometraje: Bajo tierra. 
Director: Eduardo Covarrubias Díaz.

La chica de Mónaco (2008).
Director: Anne Fontaine.
1 y 2 de octubre. Funciones: 16:00, 
18:00 y 20:00 horas.
Cortometraje: Luces negras.
Director: Samuel Kishi.

El tradicional Tour de cine francés ha comenzado. El Cineforo presenta los trabajos 
más recientes y destacados en una gira que recorre todo el país. Las 11 producciones 
serán precedidas por cortometrajes de noveles directores mexicanos
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cosas deben coincidir con las expe-
riencias de los demás”.

Confesiones de familia (Un con-
te de Noël), de Arnaud Desplechin, 
es un relato que toca los terrenos 
del drama. Las actuaciones están 
a cargo de la célebre Catherine De-
neuve, Jean Paul Roussillon, Melvil 
Poupaud y Anne Consigny. Des-
pués de años de separación y serios 
infortunios, una familia se reúne en 
la víspera de navidad. Sin embargo, 
las huellas de dolor son profundas y 
continúan haciendo daño.

El director Philippe Claudel 
participa con Hace mucho que te 
quiero (IL y a long temps que je 
t’aime). El reparto lo conforman 
Kristin Scott Thomas, Elsa Zyl-
berstein, Serge Hazanavicius, Fré-
deric Pierrot y Claire Johnston. El 
drama toma como punto de par-
tida a una mujer que sale de pri-
sión. Afuera le espera un mundo 
hostil, así que busca refugio en 
casa de su hermana. El silencio y 
un comportamiento retraído la lle-
varán por un oscuro laberinto.

Fred Cavayé es guionista y di-
rector de Por ella (Pour elle). Cavayé 
recurre al género del thriller para 
contar los incidentes del matrimo-
nio formado por Lisa y Julien.

Una mañana Lisa es arrestada 
por su presunta responsabilidad en 
un asesinato. Al ser juzgada la en-

cuentran culpable y la sentencian a 
20 años de prisión. Julien intentará lo 
imposible para que su esposa vuelva 
a casa, sin importar los métodos utili-
zados o sus consecuencias. El reparto 
lo integran Vincent Lindon, Diane 
Kruger y Lancelot Roch.

Secreto de estado (Secret defense) 
es una producción escrita y dirigida 
por Philippe Haim, quien cuenta con 
tres largometrajes más en su trayec-
toria. Destaca Barracuda, de 1997. 
En Secreto de estado aparece Diane, 
una chica que paga sus estudios con 
el dinero que obtiene al ejercer la 
prostitución. Por azares del destino, 
Diane se relaciona con un agente 
encubierto que la persuadirá para 
incorporarse en la lucha contra el te-
rrorismo. Los personajes principales 
son interpretados por Vahina Gio-
cante y Gérard Lanvin.      

La chica de Mónaco (La fille de 
Mónaco), de Anne Fontaine, es una 
comedia romántica en la que inter-
vienen Fabrice Luchini, Roschdy 
Zem, Louise Bourgoin, Gilles Co-
hen y Alexandre Steiger. La pelícu-
la aborda el momento crucial de un 
abogado que posee fama por su ca-
rácter prudente. Un viaje a Mónaco 
hará que conozca a Audrey, una chi-
ca sexy y seductora que ama la vida 
nocturna. Este suceso lo aproxi-
mará a un mundo lleno de dudas 
y hará que su comportamiento se 

transforme por completo.
El Tour de cine francés redondea 

su programa con las producciones 
Paris 36 (Faubourg 36), de Christophe 
Barratier; Mi gran fiesta judía (Coco), 
de Gad Elmaleh y Sólo los niños van 
al cielo (Ricky), de Francois Ozon.

La Palmita
En el marco del tour, la Asociación de 
Empresas Francesas en México otor-
ga desde 2005 el premio La Palmita, 
un reconocimiento al mejor cortome-
traje producido por el Instituto Mexi-
cano de Cinematografía. La Palmita 
tiene por objetivo promover los cor-
tos mexicanos en los principales fo-
ros internacionales que efectúan en 
Francia. Con esto buscan fortalecer 
los vínculos económicos y culturales 
entre ambas naciones. 

En la V edición de La Palmita 
participan 17 cortometrajes elabora-
dos durante el primer semestre de 
2009. El ganador recibirá la estatui-
lla y un viaje a Francia para asistir 
como invitado al Festival interna-
cional de cortometraje de Clermont 
Ferrand.

Los cortometrajes ganadores en 
ediciones anteriores han sido Verde 
(2005), de Matías Meyer; La leche 
y el agua (2006), de Celso García; 
Señas particulares (2007), de Ken-
ya Márquez y Carretera del norte 
(2008), de Rubén Rojo Aura. [

Botón web

bLOC DE 
NOTAS

Cineforo de la 
Universidad de 
Guadalajara 
(avenida Juárez, 
esquina Enrique 
Díaz de León). 
Admisión gen-
eral: 40 pesos. 
Universitarios 
con credencial 
de la UdeG: 25 
pesos. Miércoles, 
general 25 pesos. 
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La pintura del oaxaqueño es una ruta 
por el color y la metáfora. Hermanado 
con Octavio Paz por el despliegue 
visual de sus pinturas, Tamayo fue 
el gran pintor de la modernidad 
mexicana, que en sus paradojas 
recurrió continuamente al pasado de 
nuestro pueblo

pi
nt
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a

De cómo 
cazar venados

EL DIOS SALVAJE
POR CRISTIAN ZERMEÑO

De qué va la inspiración. 
Cómo se atrapa. La musa 
llega y nada más. Incluso 
puede detenerse un ins-

tante, y luego desaparecer para no re-
gresar. Es pues un don momentáneo, 
un periodo de lucidez que permite al 
profeta (véase el parecido con la pala-
bra poeta) “hablar en lenguas”.

Los budistas lo llaman satori, 
que significa “el despertar a la con-
ciencia de la verdad”. Buda, dicen, 
en un momento de lucidez extre-
ma, era capaz de estar sentado a 
la orilla de un lago bajo la lluvia, y 
sentir cada gota que caía al agua. 
Los beatniks buscaron el estado de 
contemplación budista en sus tran-
ces literarios. Jack Kerouac habló de 
una “santidad de espíritu” necesaria 
para escribir correctamente. Muy 
por la línea de lo que habían tratado 
antes poetas como Rimbaud, quien 
alude a este misterio cuando se pre-
senta como “un santo orando en la 
terraza” (Iluminations). 

Rimbaud fue bendecido, pero su 
iluminación fue breve. Recurrir a la 
musa o a la santidad tienen en común 
el ver a la inspiración como un rega-
lo otorgado por los dioses. Una visión 
pagana que no ha sido separada del 
mágico desdoblamiento del creador 
(como lo sabían los místicos). El artis-
ta, como el chamán, se sumerge en un 
trance, recurre a los viejos espíritus 
(sean grecolatinos o totémicos) para 
curar a la aldea, para otorgar la visión. 
Esta representación del mito proteico 
ha sido especialmente importante en 
la literatura. “Uno no es nunca dueño 
de lo que escribe; siempre lo que uno 
está escribiendo lo va iluminando” 
(Octavio Paz).

Este satori termina por trans-
mutar al escritor o al artista en un 
dios momentáneo –o en el “ojo de 
Dios” como dice un verso de Ezra 
Pound–. El nuevo creador le da vida 
a sus personajes, para luego arre-
batársela. Imagina guerras y cata-
clismos en una noche de insomnio 
(San Juan de Patmos); destruye 
ideologías, religiones, artes y filoso-
fías (el Gog de Giovanni Papini), y 
después, si logró hacer arte, la obra 
vive y podrá perdurar en el tiempo: 
fijará la experiencia.

Pero después de ese sueño, 
¿cómo se puede recuperar la ins-
piración?, ¿cuál es el cóctel de láu-
dano o la medida de opio que nos 
devolverá ese paraíso? Lawrence 
Durrell dijo en una entrevista que 
escribir bien era como cazar vena-
dos salvajes con un lazo invisible. 

Mi reino por ese lazo. [

Tamayo,
poesía

tradición
y

VÍCTOR MANUEL PAZARÍN

Es casi inevitable, al admirar 
alguna de las obras de 
Rufino Tamayo (Oaxaca, 
1899-México, 1991) no 

pensar en la poesía, pues sus 
trabajos se hallan muy ligados a 
ésta y muestran que la hermandad 
entre las artes es constante. No 

es gratuito, entonces —sino una 
confirmación— que en los trabajos 
dedicados a desentrañar la obra 
del oaxaqueño, Octavio Paz no 
haya hecho sino cantar y, cantando, 
reflexionar y pensar, y siempre 
haber hecho de su escritura un 
poema. 

Son dos textos los esenciales es-
critos de Paz (localizables en  ¿Agui-

la o sol? y en El signo y el garabato), 
en los cuales logra un acercamiento 
y, también, variados discernimien-
tos sobre el trabajo plástico de Ta-
mayo; lo dicho y exclamado por el 
poeta y ensayista, nos recuerda la 
antigua tradición (quizás iniciada 
en China) del artísta en el cual con-
viven en una sola persona el poeta y 
el pintor. Hay, entonces, en Tamayo, 
a la vez un poeta y un pintor. 

Tradición y continuidad
Podemos decir, de acuerdo a las pa-
labras de Octavio Paz, expresadas 
en sus escritos, que éste en Tamayo 
encontró a su semejante; es decir, 
mucho de lo declaradado y a la vez 
cantando en torno de la obra tama-
yiana, se puedría decir también de 
la labor paciana. 

Octavio Paz y Rufino Tamayo, lo 
mismo cantan que reflexionan en 
sus creaciones. Cantan y describen 
un mundo que en ciertos momen-
tos se asemeja por una cercanía y 
a la vez por el propio alejamiento. 
Cierto, ambos —cada uno a su modo 
de expresión artística— pintan y 
hacen poesía. Verdadero, los dos de-
sarrollan una poética y siguen una 
tradición no solamente mexicana, 
sino universal. Ellos bien podrían 
ser nombrados poetas y pintores. 
O pintores y poetas. Ya que en los 
escritos de uno y en los lienzos del 
otro, se localiza con toda claridad a 
un Poeta, en el amplio sentido de la 
palabra. Los dos nacen y siguen una 
tradición, la surgida en los mundos 
antiguos prehispánicos para luego 
seguir la costumbre hispana, hasta 
llegar a la modernidad, a su tiem-
po, con las corrientes artísticas del 
mundo, pero sin olvidar su pasado, 
su historia.

Cantar y pensar la historia
Han olvidado los creadores de 
hoy, la antigua forma de cantar y 
a la vez pensar. No recordamos ya 
que quien canta narra y piensa. El 
ejemplo de Homero en la Ilíada y 
la Odisea, no es asunto de nuestro 
tiempo. Ese antiguo cantar descri-
bía también la historia, y Tamayo 
y Paz en su lirismo nos recuerdan 
las palabras de Gabriel Zaid, cuan-
do dice “...los poemas no se hacen 
con ideas sino con palabras...”. La 
historia, por cierto, debería estar 
implícita en cada poema y en cada 
obra plástica de nuestros artistas 
actuales, pues es, de alguna forma, 
“...la gran flor que crece del pecho 
de los muertos y del sueño de los 
vivos”, la gran flor que “cada ma-
ñana abre lentamente los ojos y 
contempla sin reproche al jardine-
ro que la corta” y tal vez al hacerlo 
canta, cuenta y reflexiona ante ese 
“arco de fuego, puente entre los vi-
vos y los muertos”, donde  “todo es 
inacabable nacimiento”, como ha 
dicho Paz de la pintura de Rufino 
Tamayo. [

4
Rufino Tamayo.
Foto: Archivo
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PATRICIA MIGNANI

Con motivo del aniversario 
número 10 de “uno de los 
mejores programas en la 
historia de la televisión”, 

según la revista Time, Bob Espoja 
festeja a nivel mundial su éxito. Al-
rededor de distintos países se están 
programando diversos desfiles y 
homenajes en torno a este singular 
personaje, que atrae la atención no 
sólo de los niños. Alguna clave debe 
tener esta serie animada para lograr 
este propósito con la apariencia de 
un personaje inocente e infantil.

Bob Esponja pantalones cuadra-
dos  fue creado en 1999 para Nic-
kelodeon: canal que es propiedad 
de MTV Networks, pero su éxito no 
se desató sino hasta el año 2000. 
Es visto en 171 mercados y ha sido 
doblado en 25 idiomas. Ha ganado 
premios como “Mejor Edición de 
Sonido en Televisión” en varios años 
consecutivos en los Golden Reel 
Award, así como premios de “cari-
catura favorita” en los Kids Choice 
Awards en diferentes ocasiones. 
Su creador Stephen Hillenburg es 
artista, animador y biólogo marino, 
lo cual ayudó en la determinación y 
características del personaje, su en-
torno y su vida submarina. Aunque 
Hillenburg conoce perfectamente el 
funcionamiento y las leyes que exis-
ten debajo del agua, le gusta violar 
algunas de ellas, como que exista el 
fuego, que los peces caminen con 
sus colas en vez de nadar y que una 
ardilla pueda hacer su proceso de hi-
bernación sin inconvenientes. 

La serie trata de una esponja 
de mar que vive con su mascota, el 
caracol Gary (el símil de un gato), 
en una piña en la ciudad “fondo de 
bikini”. Bob ama de forma anor-
mal su trabajo como cocinero en El 
Krustáceo Kascarudo. Es lo más op-
timista, formal y bien intencionado 
que puede llegar a ser una esponja 
de mar. A pesar de meterse en pro-
blemas sin quererlo, Bob siempre 
mira el lado bueno de la vida, es po-
sitivo y entusiasta.

Bob se viste como adulto: usa ca-
misa, pantalones de vestir y corbata 
y, en efecto, es un adulto: trabaja, 
vive solo y es independiente. Aun 
así se comporta como un niño, para 
recordar que aunque la adultez su-
pone responsabilidad y seriedad 
ante la vida y los compromisos, tam-
bién hay espacio para la diversión y 
para volver a ser niños. Tiene una 
manera muy particular de ver todos 
los sucesos diarios, es tan “feliz” e 
inocente que a veces podría llegar a 
fastidiar a la audiencia, pero de al-
guna manera no llega a hacerlo.

Han habido muchas hipótesis 
sobre la sexualidad de Bob, su ma-
nera amigable por demás con su 
amigo Patricio Estrella, con el cual 
se muestran en un capítulo al cui-
dado de una ostra, que simula ser 

porta demasiado su sexualidad. Al-
gunos piensan que por el sólo hecho 
de ser un personaje “bueno” lo pue-
den caratular de estúpido, pero se 
trata de maniobras para sabotearlo. 

Impacto de Bob Esponja en el 
mundo
Para este 10°. aniversario Bob se 
ha ganado un museo. El Papalote 
museo del niño del Distrito Federal, 
junto con MTV Networks en México 
es el primero en el mundo en crear 
la iniciativa de una exposición con 
diferentes piezas que se hicieron a 
partir de la serie. Esto representa 
no únicamente la aprobación y el 
éxito por el público en general, sino 
también la aceptación de un perso-
naje que ha trascendido el sentido 
meramente televisivo y se conside-
ra ya como un referente cultural. 

La exposición estuvo abierta al 
público hasta el pasado 13 de sep-
tiembre de 2009 y tuvo 20 artículos 
recolectados de diferentes países 
del mundo, 10 obras exclusivas del 
colectivo Thecitylovesyou.com, 10 
dibujos de artistas pop como Jes-
sie & Joy, juegos recreativos y una 
sección interactiva. Después de la 
Ciudad de México, visitará ciuda-
des como Guadalajara y Monterrey. 

Esta muestra de amor hacia Bob 
Esponja no es sólo mexicana. En su 
país de origen, Estados Unidos, se 
realizará un capítulo aniversario en 
el cual Johnny Deep le dará voz a 
un personaje llamado Jack Kahuna 
Laguna, un gurú del surf. También 
Marc Jacobs y Violent Femmes in-
vitaron a David Bowie para inter-
pretar el tema original de la serie en 
un documental con el mismo moti-
vo. Bowie ya ha participado en la se-
gunda de las dos películas para tele-
visión de la caricatura: SpongeBob’s 
Atlantis SquarePantis que fue pre-
sentada el 12 de noviembre de 2007, 
en donde haciendo una aparición 
especial, el episodio tuvo 8.8 millo-
nes de espectadores, lo cual fue la 
mayor audiencia cuando se cum-
plían ocho años de su existencia.

En Nueva York, en el museo de 
cera Madame Tussauds, Bob Es-
ponja es el primer personaje anima-
do que recibió una figura de cera y 
también hizo una aparición espe-
cial en la bolsa de valores de Nue-
va York, para tocar la campana de 
cierre y en Argentina le han creado 
a Bob un auto propio en la Fórmula 
Renault 1.6, del TC 2000.

Esta serie para “niños” ha rebasa-
do el sentido estrictamente infantil 
haciendo apariciones en canales de 
MTV que nada tienen que ver, a sim-
ple vista, con el perfil de la caricatu-
ra. Los dibujos animados que MTV 
transmite en su programación son 
pervertidos, sangrientos y vulgares. 
Bob Esponja de alguna manera se 
ha colado en la audiencia de este pú-
blico y tal vez sea por su sensacional 
e inexplicable personalidad. [

Es una caricatura sui géneris —de una ácida 
ingenuidad— que se ha instalado en el gusto 
de los niños y de muchos adultos. Bob Esponja 
cumple años, y alrededor del mundo celebran 
sus ocurrencias

ca
ri
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un pájaro, en donde Bob adopta el 
papel de ama de casa, cuidando a la 
pequeña ostra bebé, y haciendo los 
quehaceres de la casa, y en donde 

Patricio sale a trabajar y vuelve can-
sado en la noche.

De todos modos, esta esponja es 
amigable y cae bien siempre y no im-
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Foto: José María Martínez

Instrucciones para el sudoku

Completa todas las casillas. Coloca números del uno al nueve. Ten en cuenta que no pueden coin-
cidir dos números iguales en la misma fila o en la misma columna.

SUdOkU SOLUCiÓN SUdOkU ANTERiOR

gASETA fUgAz
por ARdURO SUAVES

 b ¿gobernanza mata gobernabilidad?
 b amor pop y maíz palomero
 b yo sé que en los mil pesos que te he dado en la beca…
 b la tristiada, un movimiento acongojado
 b en chihuahua la ópera no es fina, es tosca
 b estética sin fronteras y peluquerías de libre tránsito
 b voluntad de mecenazgo
 b del templo mayor a la capillita íntima
 b ¿cuándo el rescate de la atlántida?
 b el fondo del mar en pequeño formato
 b se quemó las pestañas leyendo fahrenheit 451
 b delirios antiestéticos de razón

HORA CERO
JUAN CASTAÑEdA

No alcanzan los ojos / para saber / los que caben aquí / en este barco de viento

Babel de todos los reinos

De la hoja no se espera otra cosa que el viento: prisa de manecillas para ser reloj

Por si Newton, hoja / por si hoja, viento / por si viento, humo: / herencia de 
prestidigitador: / desvanecernos.

***
Por mojar tu calma / la lluvia no se compadece de mis manos / vengo de la 
humedad y las rosas / a decir arroyo / sobre tu cuerpo: / disculpa el sollozo / 
no tengo alegrías para habitarte

Pronuncias mar, reviento / sobre tu vientre / encontré ese punto inexacto del si-
lencio / donde la luz con su lengua fresca / pervierte al polvo: / oleaje que arrebata

***
En el vislumbre de tu falda / el trapeador lame frustraciones / nunca barrieron 
tus pies / la libertad se te fue en un sí y para siempre / quedaste ciega de los aden-
tros: / te orientas por los rincones de la sala / a tallones de franela / olvidaste los 
orgasmos / lo que hace vibrar la sopa / es un cucharón aterido de aburrimiento

***
Sentirme solo en domingo: / la curiosidad del gato / teje mis días / en tu isla 
de dura jornada

De sal comprendo poco / aunque es mi lengua materna: / la estrechez del 
mar / se niega a mis extremidades

***
He visto crecer la marea / en tu suspiro: / en el movimiento arenoso / ase-
mejas el silencio

De tus labios he visto el sol / que se esconde / como un secreto que nos abunda

(Fragmentos de De liebre nuestra quietud)
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DESTELLOS 
DE GENIO
Basada en la 
historia real de 
Robert Kearns, 
profesor de 
universidad e 
inventor en sus 
ratos libres, quien 
libró una larga 
y dura batalla 
contra la industria 
automovilística. 
Actúan Greg 
Kinnear y Lauren 
Graham.

LibRO

SE BUSCA UNA MUJER

Autor: Charles Bukowski.
Editorial: Anagrama.

Un libro ambientado en Los Ángeles, en donde se nota 
la continua presencia de la gran urbe en toda la escri-
tura de Charles Bukowski, ciudad infernal, a pesar de 
estar situada en medio del paraíso californiano, sueño 
de todo pobre ciudadano estadunidense. El autor asume 
una actitud de ermitaño loco, de lucidez exasperada, de 
humorista borracho en la barra de un bar solitario. Se ríe 
de todo, trata de ganar algo de dinero para un trago o una 
puta, sin trabajar mucho. Frecuenta otras ratas urbanas 
enloquecidas, odia a la humanidad, se encierra en su ha-
bitación y se entretiene en contarnos historias. [

LibRO

CHIqUITA

Autor: Antonio Orlando Rodríguez.
Editorial: Alfaguara.

Espiridiona Cenda, una joven cubana de sólo 26 pulgadas 
de estatura, llega a la Nueva York de fines del siglo XIX con 
el deseo de triunfar como bailarina y cantante. Esta biogra-
fía imaginaria de un personaje real recrea con libertad y 
fabulación ilimitada las aventuras y desventuras de Chi-
quita, mujer seductora que llegó a convertirse en una de las 
celebridades mejor pagadas de los teatros de vaudeville de 
su tiempo. Protagonista de amores tempestuosos y dueña 
de un talismán mágico , la liliputiense Chiquita vuelve a la 
vida en estas páginas, con todo su genio, crueldad y encan-
to, convertida en un personaje literario inolvidable. [

ÉDGAR CORONA

Con bombo y platillo, la compañía 
disquera EMI pone en circulación 
el catálogo completo de The Beatles, 
en ediciones remasterizadas digital-

mente. Cada uno de los álbumes es editado 
como una réplica idéntica al diseño y arte ori-
ginales, incluidos los libretos de las primeras 
ediciones con nuevos textos y fotos inéditas. 
Durante un periodo limitado, cada disco com-
pacto incluirá un breve documental sobre el 
proceso de grabación. 

Lo más atractivo de todo es que conjun-
tamente lanzarán dos nuevos box set con las 
colecciones de discos en versiones stereo y 
mono. La compilación estéreo reúne los doce 
álbumes de The Beatles, con el diseño y la 
lista de canciones originales aparecidas en el 
Reino Unido, y el álbum Magical mistery tour, 
que pasó a formar parte del catálogo esencial 
de la banda cuando se publicó en 1987. Ade-
más, las colecciones Past master Vol I y II apa-
recen juntas en un solo volumen. 

Los nuevos paquetes incluyen detalladas 
notas históricas y anotaciones informativas 

de las grabaciones, lo que seguramente delei-
tará a gran cantidad de melómanos. Aparecen 
varios mini documentales rodados durante la 
grabación de cada disco. Estos fueron dirigi-
dos por Bob Smeaton y se adicionan en for-
mato quick time. En las imágenes se podrán 
apreciar algunas sesiones de fotografía bas-
tante raras y conversaciones del grupo nunca 
escuchadas, que ofrecen una visión más ínti-
ma y permiten simbólicamente acercarse a la 
atmósfera de un estudio. 

La segunda caja, en versión mono, fue 
creada especialmente para los coleccionistas. 
Reúne 10 de los álbumes de The Beatles y 
ofrece las mezclas de “Help” y “Rubber soul”, 
así como las de stereo de 1965, que no habían 
sido lanzadas. Los discos serán presentados 
en réplicas de mini vinilos, con todos los deta-
lles originales y los textos de la etiqueta.

Para los fanáticos de los videojuegos apa-
rece en el mercado internacional The Beatles: 
rock band. Los gráficos son impresionantes y 
según estimaciones de analistas, el producto 
desarrollado por la compañía Harmonix Mu-
sic System logrará vender dos millones de 
unidades tan sólo en el primer mes. [

GÉNOVA
La ciudad italiana 
de Génova es 
el marco de la 
historia protago-
nizada por Joe 
y sus dos hijas. 
Tras la muerte 
de su esposa, 
Joe encontrará 
motivos para 
seguir adelante y 
así ahondar en un 
nuevo mundo.

UN BUEN 
HOMBRE
Una historia 
que pone a 
prueba la amistad 
entre Vicente y 
Fernando. Ambos 
pertenecen a la 
clase media alta 
y son profesores 
de la facultad de 
derecho. La vida 
pondrá delante 
de ellos una serie 
de pruebas, en 
las que saldrán a 
relucir sus verda-
deras personali-
dades.

LibRO

PELANDO LA CEBOLLA

Autor: Günter Grass.
Editorial: Punto de lectura.

Pelando la cebolla es un extraordinario ejercicio de 
memoria, en el que Günter Grass se pregunta por los 
sucesos que marcaron los primeros años de su vida. 
Desde su niñez en Danzig y su llamada a filas que le 
destina a las Waffen-SS, hasta su exilio en París, donde 
escribirá a lo largo de durísimos años El tambor de ho-
jalata. Este libro invita a adentrarnos en la obra de uno 
de los clásicos indiscutibles de la literatura actual. Un 
trabajo preciso y auténtico que describe sin vergüenza, 
pero lleno de dudas, el surgimiento de un artista, como 
una piel de cebolla tras otra. Pelando la cebolla es más 
que una confesión. Tiene mucho que contar.[

dVd

dVd

dVd

The
Beatles

CUENTOS

NOVELA

NARRATiVA
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Del 14.09.09 al 20.09.09

ADN
AgENdA dE ACTiVidAdES CULTURALES

Después de recorrer parte de Eu-
ropa y Estados Unidos en el 
marco de la promoción de Ojo de 
culebra, su más reciente disco, la 

cantante Lila Downs regresa a Guadalajara 
para compartir su música y hechizo.

Acompañada de una banda de virtuosos 
músicos, la artista interpretará los temas 
que conformaron el repertorio que ofreció 
en el pasado Festival de Jazz de Montreal, 
entre los que se encuentran “Tierra de luz”, 
“Silent thunder” y “Yo envidio el viento”. 

Con este concierto en tierras tapatías, 
Lila Downs comenzará la gira Black magic 
woman, la cual incluye presentaciones en 
Nayarit, Ciudad de México, Michoacán, Ve-
racruz y Oaxaca.

Ojo de culebra apareció el año pasado de 
forma simultánea en México, Estados Uni-
dos y algunos países de Sudamérica. Inclu-
ye trece canciones que exploran sonorida-
des como el blues, el jazz y la cumbia, pero 
sobre todo, recuerda a las bandas de viento 
típicas de festividades mexicanas, incluso 
de Europa del este. 

En este material discográfico destacan 
las mancuernas que realizó con la argentina 
Mercedes Sosa, el prestigiado sonero Gil-
berto Gutiérrez, Rubén Albarrán (de Café 
Tacvba) y el siempre controvertido Enrique 
Bunbury. 

Lila Downs estudió ópera y antropolo-
gía social en la Universidad de Minnesota y 
tomó clases de jazz en Filadelfia. Desde pe-
queña fue seducida por la música y folclor 
de México, influencia que ha plasmado en 
sus trabajos musicales. En 2004 recibió el 
premio Grammy Latino. [

dANzA

Efímera. A cargo de Alfonsina Riosantos. Teatro 
Guadalajara del IMSS. Jueves y viernes, 20:30 
horas. Durante todo septiembre. 

LILA DOWNS
GIRA BLACK MAGIC WOMAN
TEATRO DIANA
18 DE SEPTIEMBRE, 21:00 HORAS
BOLETOS DE 300 A 550 PESOS 
PROMOCIÓN: DESCUENTO DEL 10 
POR CIENTO EN LA ZONA VERDE (EFECTIVO EN 
TAQUILLAS)

MÚSiCA

Tape festival. Participan: The Crystal Method, 
Swayzak, Nortec Collective, entre otros. 26 de 
septiembre. Foro Alterno. 

NO TE LO 
PiERdAS

Delirios de razón. 
Exposición del fotógrafo 
David LaChapelle. 
Museo de las Artes 
de la Universidad de 
Guadalajara. Horario: 
martes a domingo, de 
10:00 a 18:00 horas 
(martes entrada libre). 
Admisión general 
45 pesos. 30 pesos 
estudiantes, maestros 
y personas de la tercera 
edad con credencial. 
Niños menores de 12 
años no pagan entrada 
al museo.

Percepciones del mundo 
y del ser. Pinturas y 
esculturas de Gema 
Barba Peña y Vianey 
Esparza Villalpando. 
Galería de arte del 
Centro Universitario 
de los Altos (kilómetro 
7.5 carretera Tepa-
Yahualica) Teléfono 378 
782 80 33. Hasta el 16 
de septiembre.    

Zaikocirco. Teatro 
Guadalajara del 
IMSS. Durante todo 
septiembre. Funciones: 
sábados, 18:00 horas y 
domingos, 13:00 horas.    

Divercine 2009. Festival 
internacional de cine 
para niños. Del 21 al 
27 de septiembre. 
Funciones: 11:00 y 
13:00 horas. Teatro 
Guadalajara del IMSS.

David Mozqueda. 
Obras para guitarra. 24 
de septiembre, 20:30 
horas. Paraninfo Enrique 
Díaz de León.

Queen sinfónico y 
coral. Con la Orquesta 
Sinfónica Juvenil del 
estado de Veracruz 
y el grupo de rock 
Quinteto Britania. 26 
de septiembre, 20:30 
horas. Teatro Diana. 

Horizontal-vertical. 
Dirección: Przeme 
Prasnowski. Del 9 al 
18 de octubre. Teatro 
experimental de Jalisco.

Mujer
de
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CiNE

Los que se quedan. Director: Juan Carlos Rulfo. Documental ganador 
del Festival Internacional de Cine en Guadalajara. 17 de septiembre, 
19:00 horas. Casa Zuno. Entrada libre. Teléfono 3616 8767.

LiTERATURA

Fahrenheit 451. Lectura a cuatro voces. 17 y 24 de septiembre, 
20:30 horas. Sala Stella Inda, del Teatro experimental de Jalisco. 
Entrada gratuita con previa reservación. Teléfono 3044 4321.   

Mexican rainbow, 
obra dirigida por 
Hernán del Riego 
y Circee Rangel, 

se presentará del 11 al 27 de 
septiembre, en el Teatro expe-
rimental de Jalisco. 

El trabajo es una relectura crí-
tica de la historia de México des-
de el humor. Mexican rainbow 
constituye un espectáculo que 
recurre al cabaret para presentar 
el desequilibrio de la construc-

ción identitaria nacionalista de 
los mexicanos, acostumbrados a 
la postal patria de la historia. 

“La negación de lo que nos 
conforma es nuestra insignia. 
El deseo profundo de no ser 
esto que somos. Y en el castigo 
llevamos la penitencia”. 

Las funciones serán los vier-
nes y sábados, a las 21:00 horas 
y los domingos, a las 19:00. El 
costo de los boletos va de 70 a 
120 pesos.  [

TEATRO

La actriz Ofelia Medina di-
rige y actúa la puesta en 
escena de Íntimamente 
Rosario, de Chiapas. Un 

homenaje a la destacada poeta, 
novelista y promotora cultural Ro-
sario Castellanos, quien muriera 
de forma trágica en un accidente 
doméstico en Tel Aviv, en 1974.

Todo inicia una madrugada. 
Hay un despertar a la vida. Trans-
curre el día y las emociones de la 
poeta son envueltas en una luz 
que languidece poco a poco. Llega 
la noche y con ella la oscuridad, 
el misterio y el miedo. El camino 
que empezó en la dicha llega a la 
soledad, a la desesperación y a la 
búsqueda de una luz que conduce 
hacia una salida. Es el último día 
de vida de Rosario Castellanos. 

En la obra, Ofelia Medina evo-

ca el pensamiento de la escritora 
mexicana, quien alguna vez dije-
ra que prefería tener cicatrices a 
existir con una memoria vacía. 

La historia será acompañada 
por el cello y clarinete de Jimena 
Jiménez Cacho, quien por medio 
de la música apresará los momen-
tos más intensos del homenaje. 

La producción de Íntimamente 
Rosario, de Chiapas está a cargo 
de Begoña Lecumberri; en la esce-
nografía participan Carmen Parra 
y la iluminación es de José Anto-
nio Morales y Rosa Blanes. 

Las funciones serán el 23 y 24 
de septiembre, a las 20:00 horas, 
en el Teatro experimental de Jalis-
co. Costo de los boletos: 120 pesos 
general y 100 pesos, estudiantes, 
maestros y personas de la tercera 
edad con credencial.  [

Cabaret a la mexicana

Del 20 al 26 de septiembre se lle-
vará a cabo el primer Festival 
de Música de Cámara de Jalisco. 
Esta primera edición abrirá con 

la presencia del flautista Horacio Franco, 
quien estará acompañado por la Orquesta 
de Cámara Blas Galindo. El programa inclu-
ye obras de Astor Piazzolla, Giuseppe Sam-
martini y Antonio Vivaldi. 

La función del 20 de septiembre será a 
las 18:30 horas, en el Teatro Diana. El costo 
de los boletos va de 150 a 250 pesos. 

El festival continuará con las interven-

MÚSiCA

De Piazzolla a Vivaldi
ciones musicales de Quark Ensamble, rock 
de cámara (21 de septiembre), A Due Core, 
dúo de cuerdas (22 de septiembre), Volta, 
ensamble de música antigua (23 de septiem-
bre), Jalisco Brass, quinteto de metales (24 
de septiembre), Céfiro, trío de maderas (25 
de septiembre) y Celloquim, jazz de cámara 
(26 de septiembre). 

Dichas intervenciones serán a las 20:30 
horas, en el Centro de la Amistad Interna-
cional. Boletos en la dirección electrónica: 
www.festivaldemusicadecamaradejalisco.
webs.com o al teléfono 3365 8730. [

Rosario Castellanos
Tributo a
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go de aliento largo
Ganadora del premio Juan José Arreola por su libro Extracto del espejo, dice que las 
dos bendiciones que le ha dado la vida son sus hijos –“que nacieron educados”– y la 
escritura. Con 39 años de edad y 19 de experiencia como poeta, Karla Sandomingo se 
estrena con buena estrella en el mundo de la narrativa.

 POR VERÓNICA DE SANTOS

aliento
Mi primer taller fue con Raúl Bañuelos, 
pero se me fue alargando el aliento y luego 
me fui con Carmen Villoro, con Mario He-
redia… y así. Desde hace cuatro años que 
no puedo escribir poesía, desde que publi-
qué Después de la luz la piedra. Me reco-
mendaron que incursionara en la novela. 
Me lo han dicho muchas veces, pero preferí 
escribir cuentos, que son más cortos. No sé, 
a lo mejor me estoy jubilando de poeta..

universos
Todo el año pasado me dediqué a leer y 
leer y leer y leer. Obtuve una beca del es-
tado, reduje mi carga de trabajo y me puse 
a leer todo el tiempo: Julio Cortázar, Edgar 
A. Poe, Raymond Carver, Marguerite Du-
ras, Horacio Quiroga… empecé a detectar 
ciertos universos literarios, algunos cerra-
dos, otros abiertos. Y de cada uno quise ja-
lar una hebra y narrar lo que pasa del otro 
lado, por ejemplo, en Casa tomada o con la 
mujer emparedada en El gato negro.

premio
Este libro venía con buena mano desde el 
principio, desde que me dieron la beca, y 
ahora que gané el premio… pues todavía 
no lo puedo creer. El libro ya está en pro-
ceso de diseño editorial y el dinero lo voy a 
usar para financiarme un viaje a Colombia 
esta semana, luego unas vacaciones con 
mis hijos y, como todo parece indicar que la 
crisis se prolonga, el resto lo voy a guardar.

extracto del espejo
Ha sido un proceso agotador, pero gozoso, a diferencia de la poesía, que es un proceso más 
intelectual y desgastante, doloroso. El título surgió en conversaciones de messenger con mi 
hermana Lourdes, que es fotógrafa y a quien pedí imágenes ex profeso: ella me ponía una 
frase, yo otra y así fue surgiendo. Funciona muy bien, porque son breves fragmentos de lo que 
pasa en el reflejo, del otro lado de ese universo.

tragaluz
Emilio Carballo decía que éramos frívolas, 
y es cierto: entre la poesía gore de Françoi-
se Roy, el psicoanálisis de Carmen Villoro, 
en fin, las vidas y problemas de las nueve 
que la hacíamos. ¡Claro que necesitábamos 
un espacio para ser frívolas! Fue una expe-
riencia muy divertida, intensa y generosa, 
de pura difusión y gestión cultural, pero no 
lo volvería a hacer: era estar pensando en 
eso siempre, siempre, cualquier cosa podía 
convertirse en un artículo o una entrevista. 
Decidimos que ya era suficiente.

diario
Creo que todos empezamos con un diario. 
Yo no tenía uno tal cual ni le decía “Queri-
do diario…”, pero sí tenía un libro donde 
soltaba todos mis rollos. Mucha gente em-
pieza a escribir así, por necesidad.

rutina
No tengo horarios para comer, no tengo ho-
rarios para dormir, no tengo horarios para 
estar con mis hijos, no tengo horarios para 
dar clase… todo me ocupa todo mi tiempo.

escritora
Siempre he creído que hay que estar un 
poco loco para trabajar a fondo perdi-
do. Como no soy de uñas gel, camioneta 
grandota y celular chiquito, me va bien: 
doy clases de redacción y narrativa, y 
cuando sale un proyecto, me entrego 
completamente. Ahora tengo la inquie-
tud de hacer un trabajo periodístico de 
entrevistas a cuentistas, hacerles un 
homenaje de creador a creador, porque 
como dice Cristina Rivera Garza, es un 
género relegado.


